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Дорогие читатели!

Уже много лет подряд Краснодарский 
край стабильно оказывается в пере-
довиках по инвестиционной привле-
кательности. Столица Кубани – Крас-
нодар – занимает лидирующие по-
зиции и как город, комфортный для 
проживания, и как город, удобный 
для ведения бизнеса. Все это пазлы 
одной картины. И все это не случай-
ные совпадения, а скорее результат 
большой и трудоемкой работы. Ре-
гион присутствует на федеральном 
уровне и не только. Кубанские деле-
гации регулярно участвуют в между-
народных мероприятиях. Продукция 
региона давно зарекомендовала себя  
на «Зеленой неделе» в Берлине. Со-
чинский форум каждый год посеща-
ют десятки иностранных делегаций  
и компаний. Олимпиада в Сочи и вовсе 
впишет и город, и сам регион в олим-
пийскую и мировую историю. 

Такое позитивное звучание терри-
тории невероятно повышает ее при-
влекательность для инвесторов. Од-
нако звучания мало. На выбранной 
инвестором территории должно быть, 
прежде всего, удобно вести бизнес. 
Это возможно при наличии понятных 
законов и профессиональном диало-
ге с властью. На Кубани все эти усло-
вия инвесторам обеспечивают макси-
мально. Регион сделал еще один шаг 
навстречу созданию благоприятного 

Учредитель издания: ассоциация «Совет муниципальных образований Краснодарского края»

Петропавловский Николай Николаевич
Председатель комитета 
Законодательного Собрания 
Краснодарского края по вопросам 
местного самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий

Синяговский Владимир Ильич
И. о. председателя ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края»,
глава муниципального образования 
город Новороссийск

Евланов Владимир Лазаревич
Член правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края»,

глава муниципального образования 
город Краснодар

Имгрунт Иван Иванович
Член правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края»,
глава муниципального образования 
Белореченский район

Акулинин Игорь Евгеньевич
Председатель палаты городских 
и сельских поселений ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава муниципального 
образования Успенский район

инвестиционного климата. В середи-
не ноября в крае был принят Инве-
стиционный меморандум. Он уста-
навливает ключевые принципы взаи-
модействия органов исполнительной 
власти Кубани с бизнесом и инвесто-
рами. В нем прописаны основные на-
правления инвестиционной полити-
ки региона и меры господдержки биз-
неса. А также обозначены гарантии, 
в числе которых – защита прав и за-
конных интересов предпринимате-
лей и инвесторов, запрет на ограни-
чение права хозяйствующих субъек-
тов в выборе объектов инвестирова-
ния и прочее.

Утверждение Инвестиционного 
меморандума является обязательным 
требованием «Стандарта деятельно-
сти органов исполнительной власти 
субъекта РФ по обеспечению благо-
приятного инвестиционного клима-
та в регионе», который сейчас актив-
но внедряется в крае.

Отметим, что в регионе уже работа-
ет целый ряд пунктов Стандарта. Так, 
действует «горячая линия» для инве-
сторов, создана комиссия по улучше-
нию инвестиционного климата, рабо-
тает сайт «Инвестиции и инвестици-
онные проекты Краснодарского края» 
(www.investkuban.ru) на русском и ан-
глийском языках.

Кубань стала одним из первых 
в России регионов, где на постоян-
ной основе внедрена оценка регу-

Словена Соколова 
Главный редактор

лирующего воздействия проектов 
нормативно-правовых актов испол-
нительных органов государственной 
власти края.

Ознакомиться с меморандумом 
можно на сайте Министерства стра-
тегического развития, инвестиций и 
внешнеэкономической деятельности 
www.investkuban.ru.
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сторический и по численно-
сти его участников: в Суз-
даль прибыли представители 
Администрации Президен-

та, Правительства, Совета Федерации, 
государственной Думы, Счетной пала-
ты, а также региональной и местной 
власти, около 500 делегатов из муни-
ципалитетов всех субъектов Россий-
ской Федерации. Прежде подобное 
мероприятие в столь широком соста-
ве проходило десять лет назад. Исто-
рический и потому, что поводом стал 
тройной юбилей юридических актов 
местного самоуправления: 10 лет Фе-
деральному закону № 131-ФЗ «Об об-
щих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Феде-
рации», 15 лет ратификации Россией 
Европейской хартии местного само- 
управления и 20 лет Конституции РФ. 
Но, пожалуй, основной причиной про-
ведения съезда муниципалов в столь 
расширенном формате стало пони-
мание власти федеральной, насколь-
ко важно сегодня развитие и укрепле-
ние власти на местах. Стоит заметить, 
что в последние полтора года внима-
ние федеральных властей к вопросам 
развития местного самоуправления 
значительно усилилось. И президент 
страны, и Правительство понимают, 
сколь много остается проблем у му-
ниципалов и как важно решать их со-
обща. Сегодня принимаются важные 
решения для развития местного само- 
управления в стране.

Идет серьезная работа по испол-
нению майских указов президента. 
Указом № 601 предусмотрены меры, 
направленные на повышение обеспе-
ченности местных бюджетов, № 600 –  
меры по обеспечению граждан доступ-

ным и комфортным жильем и повы-
шению качества услуг ЖКХ, № 599 – 
мероприятия по ликвидации дефици-
та мест в детских садах и по повыше-
нию заработной платы работников 
бюджетной сферы. 

Также в Послании Федерально-
му Собранию РФ 2012 года и на за-
седании Совета по развитию местно-
го самоуправления, которое состоя-
лось в январе нынешнего, Владимир 
Путин подверг критике деятельность 
контрольно-надзорных органов, кото-
рые зачастую дублируют надзорную 
работу, запрашивают неоправданный 
объем документов, принимают прак-
тически неисполнимые судебные ре-
шения. После этого президент дал ряд 
конкретных поручений по устране-
нию таких подходов в работе выше-
указанных органов. На съезде в Суз-
дале данной теме также было уделено 
большое внимание. Как отметил Вла-
димир Путин, встречаясь с делегатами 
в Кремле, необходимо ускорить окон-
чательное принятие соответствующе-
го законопроекта, чтобы он мог всту-
пить в силу уже с 1 января 2014 года. 
 

РаБота съезда. 
дискУссионные площадки

Первым этапом Всероссийского съезда 
муниципальных образований стали 
дискуссии в рамках шести экспертно-
тематических секций. Дискуссионные 
площадки прошли на темы: «Опти-
мизация полномочий органов мест-
ного самоуправления. Возможно-
сти и перспективы», «Эффективная 
муниципальная экономика», «Сель-
ские поселения – основа местного 

самоуправления. Ожидания и реа-
лии», «Территории муниципалите-
тов: стратегии и инновации. Лучшие 
муниципальные практики», «МСУ – 
власть народа, гражданские иници-
ативы» и «Профессионалы – ключе-
вой ресурс муниципального разви-
тия». Модераторами выступили авто-
ритетные эксперты в сфере местного 
самоуправления. 

После трехчасовой работы в форма-
те секций состоялось общее пленарное 
заседание в Большом концертном зале 
комплекса. Заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации 
Дмитрий Козак отметил, что съезд – 
это площадка для диалога по вопро-
сам местного самоуправления. 

– Муниципальный уровень – это 
важнейший уровень власти. От не-
го зависит оказание населению жиз-
ненно важных услуг. Президентом 
было дано обещание всем избирате-
лям в скором времени принять дей-
ственные меры по улучшению мест-
ного самоуправления. Это отразилось 
и в его указах, – подчеркнул Дмитрий 
Николаевич. 

Одна из главных проблем муни-
ципальной власти России, как счита-
ет первый вице-премьер, это полно-
мочия органов местного самоуправ-
ления и их финансовое обеспечение. 
По словам Дмитрия Козака, расходные 
обязательства органов местного са-
моуправления, связанные с решени-
ем вопросов местного значения, пре-
вышают доходы муниципальных бюд-
жетов. Он подчеркнул важность реше-
ния этой и других проблем. 

– По всем обращениям в бли-
жайшее время будут приняты реше-
ния, которые позволят выработать  

Всеросси йск и й с ъе зд . 

Ва ж н ы е 
реш е н и я
текст: Словена Соколова

8 ноября в Суздале состоялся исторический для всего муниципального 
сообщества страны Всероссийский съезд муниципальных образований

И
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законодательные ответы на те вызо-
вы, которые сегодня существуют на 
муниципальном уровне власти, – по- 
обещал Дмитрий Козак и добавил: – 
Мы должны создать в стране атмос-
феру для того, чтобы муниципальная 
власть отвечала на общественные за-
просы, которые существуют в повсе- 
дневной жизни. 

Помимо заместителя премьер-
министра на пленарном заседании 
выступили президент Общероссий-
ского конгресса муниципальных об-
разований Степан Киричук, предсе-
датель Всероссийского совета мест-
ного самоуправления Вячеслав Тим-
ченко и другие. Участники встречи 
озвучили необходимость разработки 
программных направлений реформи-
рования местного самоуправления по 
вопросам модернизации муниципаль-
ной экономики, упорядочения местных 
полномочий, укрепления социально-
экономической базы российского се-
ла, стратегического развития различ-
ных типов муниципалитетов, привле-
чения квалифицированных кадров в 
провинции, повышения гражданской 
активности на местах. 

В завершение съезда была принята 
резолюция, которая предлагает: 

– признать целесообразной разра-
ботку основных направлений дальней-
шего развития местного самоуправ-
ления в Российской Федерации на  
средне- и долгосрочную перспективу 
с учетом состоявшегося конструктив-
ного диалога и предложений, выска-
занных участниками съезда; 

– муниципальному сообществу 
принять активное участие в обсуж-
дении материалов съезда, а также 
предложений по совершенствованию 
нормативно-правовой базы местного 
самоуправления; 

– Организационному комитету 
Всероссийского съезда муниципаль-
ных образований в срок до 1 декабря 
2013 года обобщить представленные 
материалы и направить их в адрес Пре-
зидента Российской Федерации. 

синХРонно со съездом проходила 
встреча главы государства с частью 
делегатов, глав муниципальных обра-
зований, в кремле. владимир путин 
обсуждал с представителями муници-
пальной власти ход реализации 131-го 
Федерального закона на их территори-
ях и другие насущные вопросы. кроме 
того, президент дал ряд поручений ор-
ганам государственной власти. они ка-
саются вопросов оптимизации муници-
пальных полномочий, ограничения из-
лишнего прокурорского надзора за ра-
ботой муниципалов и сбалансирования 
местных бюджетов. 

вячеслав тимченко, председатель 
всероссийского совета местного само-
управления:
– Начать работу по инвентаризации 
полномочий органов местного са-
моуправления следует с составления 
единого их реестра по всему законо-
дательству. 

Местные полномочия, закреплен-
ные в базовом и отраслевом, а также 
в федеральном и региональном зако-
нодательстве, часто не согласуются. 
Кроме того, часть обязанностей мест-
ных властей, прописанных в законах, 
не корреспондирует с перечнем вопро-
сов местного значения. Какие могут 
быть реальные возможности у муни-
ципалов, например, противодейство-
вать терроризму? Это государственный 
вопрос. Местные полномочия должны 
по своей природе принадлежать муни-
ципальному уровню власти. 

ГРиГоРий зезЮлин, председатель ре-
гионального совета краснодарского ре-
гионального отделения всмс
– На мой взгляд, весьма ценной была 
работа 6 секций, на которых рассма-
тривались самые актуальные вопро-
сы местного самоуправления. Актив-
но обсуждались системы кадрового и 
управленческого ресурса. В процессе 
дискуссий каждая из секций вывела 
свой алгоритм действий по решению 
тех или иных вопросов. В итоге было 
решено создать 6 комиссий для даль-
нейшей доработки и решения обсуж-
даемых вопросов. Что примечательно, 
делегация из Краснодарского края по 
численности участников из 8 человек 
была второй после Москвы. 

Рамзан воРУков, председатель сове-
та муниципального образования Успен-
ский район
– В рамках основных мероприятий 
съезда была предусмотрена встреча 
с главой государства Владимиром Пу-
тиным в Кремле.

Мне выпала честь представлять 
Краснодарский край, наряду с 50 де-
легатами из разных регионов нашей 
страны.

Такой формат общения с президен-
том позволил нам вести предметный 
разговор на темы, которые реально 
волнуют людей на местах.

Владимир Путин отметил, что му-
ниципальная власть ближе всего на-
ходится к народу. Эта работа самая тя-
желая, потому что приходится напря-
мую работать с людьми и напрямую 
сталкиваться с проблемами, которые 
ждут решения, но и самая интересная, 
потому что она конкретная.

На меня встреча и разговор с пре-
зидентом произвели большое впечат-

ление. Это был мой первый приезд в 
Кремль, чувствовал важность данной 
встречи и предстоящей дискуссии.  
я могу уверенно сказать, что прези-
дент рядом с нами. Он владеет ситуа-
цией и знает о проблемах на местах. К 
сожалению, мы иногда сами виноваты 
в своих трудностях. Не секрет, что на 
местах сложно решить некоторые во-
просы из-за отписок, бюрократических 
проволочек. Порой люди не вдаются в 
суть проблемы, не хотят брать на себя 
ответственность. Это нужно менять.

В заключение Владимир Путин от-
метил, что если на местах рождают-
ся конкретные предложения по улуч-
шению той или иной ситуации, нуж-
но выходить с ними на федеральный 
уровень, обращаться в Администра-
цию Президента. Считаю, что съезд 
и встреча с главой государства ока-
зались очень полезными. Они дали 
новые силы и стимул к дальнейше-
му развитию.

сеРГей Жиленко, глава муниципально-
го образования динской район
– Впечатление от съезда осталось по-
ложительное. И президент, и Прави-
тельство заинтересованы в том, что-
бы органы местного самоуправления 
России развивались, а вместе с ними 
улучшалась жизнь на местах. Основ-
ными и, пожалуй, наиболее актуаль-
ными вопросами стали маленькие бюд-
жеты и вместе с этим большое коли-
чество полномочий у муниципальной 
власти. Из-за этого главы территорий 
зачастую не в силах данные полномо-
чия реализовывать. К примеру, вопрос 
теплоснабжения в поселении. Ремонт 
тепломагистрали не производился мно-
го лет (не меняли трубы). В бюджете 
сельского поселения на эти цели не бы-
ло и никогда не будет средств. То же 
самое касается вопросов гражданской 
обороны. Сельские поселения не мо-
гут реализовать полномочия по дан-
ному направлению именно из-за не-
большого бюджета. Необходимо вы-
делить пять-шесть полномочий, ко-
торые поселенческая власть будет в 
силах реализовать. 

Хочу отметить также интерес-
ную работу «круглых столов». я при-
нял участие в работе секции на тему 
«Сельские поселения – основа местно-
го самоуправления. Ожидания и реа-
лии». К сожалению, некоторые гла-
вы поселений не понимают, чем они 
занимаются. Конечно, критиковать 
власть легко. Но кроме просьб о по-
мощи, считаю, что и сам глава дол-
жен активно работать и брать на себя 
ответственность, раз уж занимает та-
кую должность. Постоянно жаловать-
ся на жизнь – нельзя.
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Проблема
«власти сельских поселений объектив-
но обречены на невыполнение своих 

обязательств. Это, собственно гово-
ря, относится и ко многим другим 

муниципальным образованиям», – 
считает глава государства
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сновными темами обсуждения стали вопросы 
укрепления финансово-экономических основ му-
ниципалитетов, оптимизации полномочий орга-
нов местного самоуправления и повышения эф-

фективности участия граждан в осуществлении МСУ.
Во вступительном слове президент страны вспомнил 

давние традиции местного самоуправления царской Рос-
сии и акцентировал внимание собравшихся на важности 
развития этой сферы сегодня. 

– Дальнейшее развитие сильного, независимого мест-
ного самоуправления, конечно, одна из наших важнейших 
задач. Самое главное, муниципалитеты должны стать в 
полном смысле состоятельными, прежде всего – в финан-
совом плане, – уверен Владимир Путин. – Несмотря на все 
проблемы все-таки сделаны и серьезные шаги. За пять лет 
доходы муниципалитетов в целом выросли почти на треть. 
В 2013–2016 годах муниципальные бюджеты за счет пере-
распределения налоговых поступлений также получат до-
полнительные доходы.

 Президент считает, что общая задача сегодня – найти 
баланс между объемами полномочий и объемами ресур-
сов муниципалитетов: 

– Следует закрепить четкую ответственность, насколь-
ко это возможно, за каждым уровнем власти и установить 
долгосрочные правила игры. Об этом мы говорили на со-
вещании с главами крупных городов. Полагаю, что Пра-
вительство совместно с представителями местного само-
управления, то есть с вами и с вашими коллегами, долж-
но провести дополнительную инвентаризацию всех типов 
муниципалитетов и подготовить предложения о внесении 
необходимых изменений в законодательство. В том числе 
нужно уйти от размытых формулировок, конкретизировать 
понятия и направления полномочий, четко развести их 
между разными типами муниципальных образований.

Особое внимание, по мнению Владимира Путина, на-
до уделить возможностям сельских поселений, которые 
наделены массой обязательств, но при этом имеют мини-
мальные ресурсы.

– Получается, что власти сельских поселений объектив-
но обречены на невыполнение своих обязательств. Это, 
собственно говоря, относится и ко многим другим муни-
ципальным образованиям, – считает глава государства.

Другой проблемой являются постоянные проверки со 
стороны контрольно-надзорных органов. Владимир Путин 
привел данные, согласно которым лишь каждая 16-я про-
верка выявляет реальное нарушение, все остальные меро-
приятия ни к чему не приводят. «Только от дел людей от-
влекают», – дал оценку президент. Но и совсем без прове-
рок нельзя. Поэтому было принято решение радикально 
ограничить возможности различных проверяющих орга-

нов вмешиваться в работу муниципалитетов. Соответству-
ющий законопроект разработан Правительством РФ и уже 
принят госдумой в первом чтении 25 октября 2013 года.

Президент России еще раз обратил внимание государ-
ственной Думы на необходимость ускорить окончатель-
ное принятие этого закона, чтобы он мог вступить в силу 
уже с 1 января 2014 года. Он также выразил надежду на 
то, что контрольные и надзорные органы будут неукосни-
тельно исполнять требования данного закона. 

– Сегодня принципиальное значение приобретает ка-
чество реализации нашей политики на местах. И феде-
ральный центр, и регионы, и каждое из более чем 23 ты-
сяч наших муниципальных образований – от крупного го-
родского округа до небольшого сельского поселения – все 
должны чувствовать, что работают в единой системе. У нас 
общие цели – развитие России и всех ее территорий, – зая-
вил Владимир Путин. – Хочу вновь повторить: можно бес-
конечно жаловаться и на пробелы в законодательстве, и на 
отсутствие средств и стимулов. Сложностей, конечно, до-
статочно, и у вас их, может быть, больше, чем где-либо в 
другом месте. Но успеха добиваются те, кто работает, ис-
пользуя все имеющиеся ресурсы и возможности, одновре-
менно предлагая и свои собственные решения.

Каждый из руководителей территорий должен думать 
о развитии на перспективу, укреплять экономическую ба-
зу, поддерживать малый бизнес, находить инвесторов, ко-
торые готовы вкладывать средства в создание новых рабо-
чих мест. Только так передаваемые налоговые источники 
будут пополняться, а не оскудевать.

БюДЖЕТ И ПОЛНОМОЧИя
Александр Соколов, мэр Хабаровска, поднял вопрос полно-
мочий, волнующий всех представителей муниципальной 
власти, а также обратился с предложением, чтобы государ-
ственные полномочия не передавались на уровень муни-
ципалитетов без денежного сопровождения.

– Прозвучало правильное поручение: мы в кратчайшие 
сроки должны вернуться к работе комиссии, которая бы-
ла создана в 2011 году. Стоял вопрос разграничения пол-
номочий между уровнями государственной власти и му-
ниципальной. По уровням государственной власти пора-
ботали активно, и там действительно произошли измене-
ния. Часть полномочий, уйдя на региональный уровень, 
получила достаточное нормативное, по доходам, обеспе-
чение, а по муниципалитетам эта работа еще не законче-
на, – сказал он.

По мнению главы Хабаровска, каждый город должен 
развивать свои потенциальные направления. Благодаря 
этому увеличиваются доходы. 

ра згоВор 
с  п ре зи д е н том
Владимир Путин провел встречу в Кремле 
с участниками Всероссийского съезда муниципальных образований

О
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– Но ежегодными нормативами эти дополнительные 
доходы постоянно срезаются, и мы опять возвращаем-
ся к тому, что у нас было много лет назад, к этим же сум-
мам. Это касалось и налогов на бизнес, который, в общем-
то, мы поддерживаем, налогов на землю, на имущество 
и многого другого. Сегодня у нас осталось 15 процентов 
НДФЛ. Конечно, этого недостаточно. И я думаю, что уже 
никогда, наверное, мы ниже данного уровня не опустимся.  
Но нужны и другие источники. И если эти нормативы бу-
дут долгосрочными, мы думаем, что и полномочия пере-
станут дергать. Изымая полномочия, изымают и доходы. И 
доходов изымают в два раза больше, чем при исполнении 
этих полномочий мы обеспечивали расходов. По здравоох-
ранению город обеспечивал расходы в 900 миллионов ру-
блей, а нормативами различными изъяли миллиард 820, – 
обратился с просьбой от всех муниципалов мэр. 

– я с вами абсолютно согласен в том, что они (нормы 
отчислений) должны носить долгосрочный характер, по-
тому что только так каждый уровень власти, в том числе 
и муниципальный, может планировать свою хозяйствен-
ную деятельность. Иначе это просто становится невозмож-
ным или чрезвычайно сложным, – поддержал главу Хаба-
ровска Владимир Путин.

Есть, правда, вопросы, связанные с постоянными и рав-
ными для всех отчислениями, а есть вопросы, связанные 
с дифференцированным подходом по отдельным направ-
лениям налогообложения. Имеются в виду налоги на до-
ходы юридических лиц, налоги на прибыль и так далее. 
Сегодня в постоянной части речь идет только о НДФЛ –  
налоге на доходы физических лиц. И в целом это обосно-

ванно, потому что это наиболее стабильный налог. Поэто-
му в данной части пока мы изменений не планируем.

А что касается того, чтобы сделать хотя бы НДФЛ ста-
бильным и рассчитываемым минимум на три года, – это 
правильно, к этому надо стремиться. Здесь министр фи-
нансов находится. я думаю, что он это услышит и в работе 
с субъектами Федерации будет этого добиваться.

НАЛОгИ И МОРАТОРИй  
НА шТРАФНыЕ САНКцИИ

Александр Авдеев, мэр Обнинска, добавил к выступлению 
своего предшественника, что сегодня нельзя сказать, что 
существующая система сильно способствует развитию эко-
номики муниципалитетов. 50 и более процентов всего на-
логового «пирога» уходит в федеральный бюджет, где-то 
30–35 процентов – в региональный, и только 5–15 про-
центов – это то, что остается в муниципалитетах. Однако 
даже в таких условиях развивать экономику возможно и 
нужно. Но при этом необходимо иметь очень устойчивые 
отношения с регионом, для того, чтобы совместно разви-

вать, допустим, инфраструктуру, создавать стимул для раз-
вития малого, среднего и крупного бизнеса. 

– Потому что, опять-таки повторюсь, субъект получает 
в 5–7 раз больше налогов, чем муниципалитет. Такая мо-
дель создана в Калужской области, и она работает, заслу-
живает внимания и, конечно, применения на других тер-
риториях, – отметил Александр Авдеев. 

Он также остановился на теме, которая требует реше-
ния на уровне Федерации.

– Большой урон наносит такая проблема, как федераль-
ные льготы по местным налогам на землю для федераль-
ных учреждений. Это касается не столько того имущества, 
которое находится в свободном обороте, то есть в Росиму-
ществе, а речь идет об учреждениях, корпорациях и так 
далее. Часто это имущество, которое имеет полную льго-
ту и лишено налогообложения, к сожалению, использует-
ся не по назначению, – сказал мэр Обнинска. 

Учитывая, что муниципальные образования являют-
ся наиболее обделенными с точки зрения наполняемости 
бюджета, он также предложил ввести определенную фор-
му моратория на финансовые требования, которые стано-
вятся результатом некоторых проверок:

– Вы затронули такую тему: принимается закон об огра-
ничении количества проверок со стороны контрольно-
надзорных органов. Но я бы хотел акцентировать внима-
ние на другом моменте, не на количестве, которое дей-
ствительно может быть таким большим, что может пара-
лизовать работу, а именно на последствиях – финансовых 
требованиях к муниципалитетам по результатам проверок. 
Потому что даже по результату плановой проверки может 

родиться требование, которое муниципали-
тет не имеет возможности выполнить. За-
ведомо неисполнимые требования порож-
дают то, что появляются проблемы с пора-
жением в правах сотрудников муниципа-
литетов, руководителей. Неисполненные 
требования (потому что нет денег) в ито-
ге больно бьют по имиджу власти муници-
пальной и государственной. Мы понимаем, 
что денег нет ни в федеральном, ни в регио- 
нальном бюджетах, но такие требования 
появляются. Может быть, все-таки имеет 
смысл ввести какую-то форму моратория 
на такие финансовые требования, кото-
рые, к сожалению, мы сейчас потянуть не 

можем. А требования могут быть совершенно разные –  
именно к муниципалитету, подчеркну: немедленно постро-
ить дорогу, детский сад, водопровод и так далее. Если де-
нег нет, может быть, мы все вместе потерпим? 

Еще один вопрос из Обнинска касался замены нало-
га на имущество физических лиц общим налогом на не-
движимость. 

– Для нас это действительно большой источник. Пото-
му что не секрет: за последние 10–15 лет очень много по-
строено недвижимости, которая, к сожалению, недобро-
совестными владельцами не вводится в эксплуатацию. Со-
ответственно, не платятся адекватные налоги. Хотелось 
бы знать судьбу этого закона. И в качестве предложения:  
может быть, имело бы смысл передать принятие такого 
закона на уровень регионов, поскольку муниципалитеты 
и так уже администрируют эту базу; уже имеют понима-
ние того, какие договоры аренды были заключены, у ко-
го в собственности земельные участки, – обратился к гла-
ве государства Александр Авдеев.

– По поводу моратория надо подумать. Скорее всего, 
нам нужно быстрее и более взвешенно решать вопросы, 
связанные с компетенцией. Если очевидно, что муници-

Президент считает, что общая 
задача сегодня – найти баланс между 
объемами полномочий и объемами 
ресурсов муниципалитетов
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палитет не в состоянии решить вопрос, связанный, к при-
меру, с расселением, – бесполезно требовать. Тогда нужно 
забирать на региональный уровень и там уже требовать 
исполнения. Об этом надо подумать. А где-то просто, дей-
ствительно, следует немножко охладить пыл проверяющих 
организаций, – выразил свое мнение Владимир Путин. 

Налог на недвижимость. Конечно, это лучше, чем то, 
что было до сих пор. И вы знаете, что соответствующие за-
коны принимаются. я надеюсь на то, что эти налоги бу-
дут вводиться, как предусмотрено по федеральному зако-
ну, с 1 января 2015 года, законами муниципалитетов, соот-
ветствующими представителями органов муниципальных 
образований, но будет предоставлен переходный период 
до 2020 года. Исхожу из того, что не все муниципалитеты 
будут к этому готовы. Не везде есть кадастры – это слож-
ное и дорогостоящее дело. Но такой темп предполагается 
по федеральному закону. 

Однако здесь нужно быть очень аккуратным, чтобы это 
не стало непосильным бременем ни для граждан, ни для 
юридических лиц, с тем чтобы не убить напрочь стимулы 
к развитию и к приобретению имущества. 

Теперь по поводу льгот для федеральных учреждений 
различного типа и компаний с федеральным участием. 
Мы как раз к этому и ведем. Соответствующее решение 
уже принято. Единственное, что заставляет нас действо-
вать очень аккуратно, – чтобы нам не убить наши инфра-
структурные монополии, скажем, РАО «РЖД», тот же са-
мый «газпром». 

Что касается нецелевого использования, это уж точ-
но должно быть прекращено. Они должны либо вам от-

дать данные земли, либо платить на 100 процентов.  
И об этом, конечно, и Минфин, и Минэкономразвития, и 
Министерство регионального развития должны не про-
сто подумать, а как можно быстрее всю эту ситуацию за-
чистить и сделать ее прозрачной. я уверен, что там мно-
го еще резервов, на которые нужно обратить внимание, 
и направить их следует как раз на пополнение ресурсов 
муниципалитетов.

гЛУБИНКА ВыМИРАЕТ
Ольга Злыднева, глава Чулошненского сельсовета Поло-
винского района Курганской области, на себе прочувство-
вала проблемы, с которыми сталкивается сельское посе-
ление, заняв данный пост 2,5 года назад. 

Она рассказала о том, как вымирает российское село: 
уровень жизни только падает, а количество проблем рас-
тет. Закрываются детские сады и школы, вымирают един-
ственные предприятия, люди в поисках работы уезжают 
в город, а на малой родине остаются только старики. Они 
не могут получить качественного медицинского обслужи-
вания из-за того, что в маленьких деревнях закрываются 

ФАПы и фельдшеры туда выезжают только раз в неделю. 
С транспортным сообщением тоже проблемы. 

– Мы, конечно, пытаемся все эти вопросы решить, как 
можем, но для исполнения всех полномочий, возложенных 
на нас, нам не хватает ни финансовых средств, ни мате-
риальных ресурсов, ни специалистов, которые могут все 
эти полномочия исполнить. У нас в сельском совете рабо-
тает всего три человека, включая главу сельсовета. Нам 
достаточно только 8–10 полномочий, которые мы можем 
действительно на деле выполнить. Мы просим сократить 
наши полномочия, – обратилась Ольга Злыднева от лица 
всех сельских поселений к главе государства. 

– Что касается полномочий, то здесь есть два возмож-
ных пути решения. И я с вами абсолютно согласен в том, 
что существует большое количество полномочий, которые 
даже не являются, собственно, муниципальными, но му-
ниципалитетами исполняются и лежат на ваших плечах. 
Нужно либо забрать их наверх, либо из субъекта дать день-
ги на их исполнение, – заявил президент. 

ЗАКОНОДАТЕЛьНыЕ ПОПРАВКИ  
И гРАЖДАНСКАя АКТИВНОСТь

Дмитрий Азаров, глава Самары, рассказал о том, как в 
возглавляемом им городе было разработано долгосрочное 
стратегическое планирование социально-экономического 
развития муниципалитета.

– Мы понимаем, что эти четкие и конкретные долго-
срочные цели, которые определяются на уровне местно-

го самоуправления, важны не только для 
развития бизнеса, но и для всего городско-
го сообщества. Мы понимаем, что это соз-
дает условия для преемственности власти. 
Но на законодательном уровне именно му-
ниципальный уровень стратегирования не 
определен. Есть государственный уровень, 
а на муниципальном – ни в одном норма-
тивном акте, законе он не определен. Поэ-
тому мы предлагаем рассмотреть возмож-
ность внесения изменений, в том числе,  
в 131-й закон, чтобы вот этот уровень стра-
тегического планирования и муниципаль-
ный также был определен (чтобы не возни-
кало вопросов со стороны проверяющих ор-

ганов), – сказал президенту Дмитрий Азаров. 
Второе предложение руководителя Самары каса-

лось отсутствия законодательного определения понятия 
«муниципально-частное партнерство». Выступавший уве-
рен, что это снимет некоторые проблемные вопросы. 

Также Дмитрий Азаров рассказал о необходимости 
подготовить нормативную базу для совместного финан-
сирования проектов в рамках межмуниципального со-
трудничества.

Владимир Путин положительно отреагировал на эти 
предложения. 

Константин гамаюнов, глава города Минеральные  
Воды, поднял вопрос гражданской активности. Он расска-
зал о том, как много удается сделать на местах благодаря 
активистам. Мэр города уверен, что таких людей необхо-
димо поощрять. 

– Владимир Владимирович, если вы поддерживаете 
данную инициативу, то мы даже готовы сами попробовать 
проработать эту программу, чтобы вы с ней ознакомились.  
Ну и, конечно, наши федеральные структуры ее подкор-
ректируют, – предложил Константин гамаюнов.

Президент инициативу одобрил. 

«Муниципалитеты должны стать 
в полном смысле состоятельными, 
прежде всего – в финансовом плане», –  
уверен Владимир Путин
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КАДРОВАя ПОЛИТИКА
Наталья шабалина, глава Прокопьевского муниципально-
го района Кемеровской области, подняла актуальный во-
прос кадровой политики. 

– Не секрет, что на местном, особенно поселенческом, 
уровне хороший профессионал дорогого стоит, – отмети-
ла она. – Многие регионы сегодня имеют свои программы 
подготовки и переподготовки кадров, в том числе и наш 
Кузбасс. Несколько муниципалитетов тоже самостоятель-
но занимаются решением данных вопросов. Но есть еще 
такие аспекты, которые я сегодня хотела бы озвучить.

Наталья шабалина попросила рассмотреть на федераль-
ном уровне внедрение или разработку профессионально-
го муниципального стандарта, который бы включал в се-
бя целевой набор кадров. Это необходимо для того, чтобы 
не было такой высокой текучести работников.

– Только немного поработает специалист, только его 
научили, только он вник в вопрос – есть, конечно, струк-
туры, которые побогаче нас, и зарплата там повыше, он 
перебегает туда. А муниципальная структура готовит не-
плохих специалистов. Хотелось бы, чтобы учли, что по-
сле обучения специалист должен в муниципалитете от-
работать не менее 3–5 лет. Кроме того, муниципальный 
стандарт должен включать в себя и муниципальный заказ 
именно с учетом специфики муниципального образования.  
И в этот стандарт должна входить обязательная стажиров-
ка обучающегося в данном муниципалитете, в который он 
придет работать, – считает глава района. 

Также выступавшая обратила внимание на необходи-
мость упорядочения квалификационных характеристик 
для муниципальных служащих и порядка исчисления му-
ниципального стажа. 

– Если я сегодня работаю в одном регионе, у меня од-
ни периоды засчитываются в муниципальный стаж, за 
них идет доплата за выслугу лет; приехала в другой реги-
он, а здесь уже берутся другие периоды. Значит, я уже те-
ряю заработную плату на доплатах за выслугу лет, – ска-
зала Наталья шабалина. 

– я попрошу и Министерство финансов, и Администра-
цию Президента, безусловно, подумать и внести конкрет-
ные предложения, связанные с тем, чтобы у нас здесь бы-
ла унификация (в вопросе порядка исчисления муници-
пального стажа). Даже если это не соответствует какому-то  
нормативному регулированию, надо привести его в соот-
ветствие, – считает Владимир Путин.

Теперь по поводу стандартов. У нас в области высше-
го образования стандарты есть или разрабатываются,  
а в области профессионального – их просто нет, но они 
должны быть. Об этом давайте вместе подумаем. Во вся-
ком случае и Правительству, и Администрации я такое по-
ручение сформулирую.

Можно ли закрепить человека после прохождения опре-
деленной подготовки на пять лет за тем или другим учреж-
дением, я сейчас не готов ответить. Что позволяет сделать 
Закон об образовании? Если человек учится за счет госу-
дарства, за счет конкретного предприятия или субъекта 
Федерации, или даже муниципалитета, то он должен от-
работать там после окончания, если получал деньги на об-
разование, либо вернуть деньги. Мне кажется, эта форму-
ла справедлива. Можно ли сюда распространить? Навер-
ное, тоже можно приспособить. Но просто так в рабство 
загонять, наверное, неправильно.

Что касается положительного имиджа, полностью с ва-
ми согласен. У нас же все то в одну крайность, то в другую. 
Конечно, из 23 тысяч муниципальных образований пода-
вляющее большинство людей порядочных, честных, уме-
ющих работать и исполняющих честно свой долг. Вы же 

что предполагает закон, который направлен на сокра-
щение количества проверок в муниципальных образо-
ваниях? 

пеРвое. контрольно-надзорные органы могут прово-
дить проверки муниципалитетов не чаще одного раза в 
два года. любое дублирование функций со стороны про-
веряющих структур исключается. проверки должны про-
водиться совместно и осуществляться в соответствии с 
единым планом. в нем должны быть обязательно указа-
ны цели и основания проверок, а также сроки их прове-
дения. план должен быть вывешен на сайт прокуратуры 
субъекта Российской Федерации, которая координирует 
проведение проверочных мероприятий муниципалите-
тов. понятно для чего – чтобы люди знали заранее, что 
и как будет сделано.

втоРое. органы контроля и надзора теперь не смогут 
требовать от муниципалитетов проведения мероприятий,  
не относящихся к сфере их ответственности, и тем более –  
тратить на них средства из муниципального бюджета.

тРетье. органы местного самоуправления могут не пре-
доставлять информацию, если она официально опублико-
вана в сми или на сайте муниципалитета в интернете.

четвеРтое. особая ситуация – это факты массового на-
рушения прав граждан, непосредственная угроза жиз-
ни и здоровью людей. если такие обращения поступят в 
контрольно-надзорные органы, будут проводиться вне-
плановые проверки по согласованию, опять же, с про-
куратурой субъекта Российской Федерации.

меньше пРовеРок

все люди опытные, понимаете: когда человек сталкивает-
ся с несправедливостью, это сразу мультиплицируется на 
все. Но мы должны это иметь в виду, не допускать таких 
случаев. В то же время имидж государственного, муници-
пального служащего должен быть на уровне. Это правда, 
я с вами согласен. Постараемся тоже на это соответству-
ющим образом отреагировать.

Мы все время создаем то какую-то десятку резерва, то 
сотню какого-то резерва. Вот резерв на самом деле! Чело-
век, когда он проходит через горнило муниципальной ра-
боты, закаляется и душой, и телом, и знаниями, и навыка-
ми. И, конечно, этот опыт является чрезвычайно важным 
и полезным при работе на другом уровне. И, безусловно, 
кадровые службы Администрации Президента и Прави-
тельства должны это учитывать. Мы обязательно выстро-
им данную работу.

Человек, который посвящает себя работе с людьми, 
должен иметь ясную перспективу и понимать, что для не-
го такая работа создает данную перспективу. Это чрезвы-
чайно важно не только для тех, кто работает в муниципа-
литетах, но и для кадровой работы в стране в целом. В со-
ветские времена, многие знают, все шло по партийным 
номенклатурам. Теперь у нас нет никаких номенклатур. 
У нас может быть только одна номенклатура, связанная с 
личными и деловыми качествами и с результатами рабо-
ты на граждан, на общество, на страну.

Мы так и будем делать. я обязательно добьюсь того, 
чтобы такая работа была выстроена.

Спасибо большое. До свидания, всего доброго!
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мск события

5 нояБРя
владимир путин встретил-
ся с участниками стартапов, 
отобранных Фондом разви-
тия интернет-инициатив для 
дальнейшей поддержки и по-
лучения стартовых инвести-
ций. Фонд создан для содей-
ствия молодым специалистам 
и предпринимателям, работа-
ющим в сфере информацион-
ных технологий. 

6 нояБРя 
президент провел совещание, 
на котором обсуждались вопро-
сы эффективного использова-
ния средств Фонда националь-
ного благосостояния.

7 нояБРя
в Госдуму внесен законопро-
ект о внесении изменений в 
некоторые статьи законов о Го-
сударственном флаге и гимне. 
он направлен на реализацию 
одного из важнейших принци-
пов государственной политики 
в сфере образования – вос-
питание гражданственности 
и патриотизма.

8 нояБРя
владимир путин провел встре-
чу с участниками всероссий-
ского съезда муниципальных 
образований. обсуждались во-
просы укрепления финансово-
экономических основ мо, 
оптимизации полномочий ор-
ганов местного самоуправле-
ния, повышения эффектив-
ности участия граждан в осу-
ществлении мсУ.

11 нояБРя
владимир путин и президент 
казахстана нурсултан назар-
баев приняли участие в X Фору-
ме межрегионального сотруд-
ничества двух стран. тема юби-
лейного форума – «промыш-
ленная кооперация».

13 нояБРя
в рамках официального ви-
зита в Республику корея пре-
зидент принял участие в ра-
боте Российско-корейского 
бизнес-диалога – встрече ве-
дущих представителей бизне-
са двух стран. он изложил свое 
видение перспектив экономи-
ческого сотрудничества Рос-
сии со странами азиатско-
тихоокеанского региона,  
в частности – с Южной кореей.

В Краснодаре официально дан старт ра-
боте Единого центра дистанционного 
спутникового мониторинга, созданного 
на базе краевого министерства сельско-
го хозяйства. 

центр ведет комплексное наблюдение 
за каждым полем Кубани: в информаци-
онную базу системы поступает и хранит-
ся информация о том, кто и сколько внес 
удобрений, какая техника работает в поле, 
соблюдается ли севооборот, как ведется ра-
бота по сохранности плодородия почв.

– Это все экономические инструменты, 
параметры, которые при правильном со-
блюдении позволят снизить издержки, – 
сказал Александр Ткачев. – Наша земля да-
ет максимальные урожаи, а любое откло-
нение наносит ущерб не только отдельно 
взятому хозяйству. Учитывая объемы зе-
мель в крае, мы недополучаем тысячи тонн 
зерна, а значит, несет потери консолиди-
рованный бюджет региона.

Работа, проведенная для воплощения 
проекта в жизнь, позволила создать ат-
лас сельскохозяйственных земель Кубани.  
В базу данных спутниковой системы внесе-
на информация о городах и районах Крас-
нодарского края, о предприятиях, которые 
работают в том или ином муниципальном 
образовании, о рыбопромысловых участ-
ках. Кроме того, на сайте системы maps.
krasnodar.ru можно ознакомиться с инве-
стиционными проектами, которые пред-
лагают муниципалитеты Кубани. Что при-
мечательно, текст на сайте представлен 
не только на русском, но и на английском 
языках. По данным разработчиков, это по-
зволило увеличить количество посетите-
лей до 4 тысяч человек в сутки.

В системе содержится оперативная ин-
формация о прогнозе погоды, картах тем-
ператур и осадков на ближайшие 72 часа. 
Четыре раза в сутки специалисты получа-
ют данные о пожароопасности. 

– Автоматически формируется отчет, 
и каждый день в семь утра главам му-
ниципальных образований он приходит 
на электронную почту. Сейчас ожидаем 
сжигание стерни после риса, поэтому бу-

дем отслеживать каждое поле, – расска-
зал начальник управления информатиза-
ции и аналитических систем Министер-
ства сельского хозяйства Краснодарско-
го края Игорь Козубенко.

губернатор отметил, что все руково-
дители муниципалитетов должны обяза-
тельно освоить работу в данной системе, 
так как она дает возможность в режиме 
реального времени наблюдать за своими 
угодьями и контролировать их.

– Это выгодно во всех проявлениях: это 
дисциплина, порядок на земле, а значит, 
другая экономика, скорость принятия ре-
шений, – уверен Александр Ткачев. – В ев-
ропейских странах высокие урожаи, пото-
му что там учитывают каждый метр ква-
дратный, каждый склон. То, что называ-
ется точным земледелием. Каждую сотку 
земли необходимо контролировать, мо-
ниторить, куда нужно вносить удобрение, 
куда – нет. Также и по болезням. Наука и 
техника должны помогать в этом.

Совместные усилия позволили, напри-
мер, составить график урожайности всех 
культур, которые выращиваются на ку-
банских полях, с указанием причин пло-
хого роста растений. Данные собраны за 
последние 20 лет.

– Погрешность прогнозов по ози-
мой пшенице где-то 20%. Наша задача –  
совместно с учеными усовершенствовать 
эту модель, «научить» систему давать бо-
лее точный прогноз, – отметил Игорь Ко-
зубенко.

По мнению губернатора, космическая 
система слежения дает возможность сде-
лать большой шаг в будущее и получить 
колоссальное преимущество.

мон и тори н г 

с  Высот ы
Теперь наблюдать за кубанскими полями 
можно и с помощью спутника

на сайте системы maps.krasnodar.ru 
можно ознакомиться с инвестицион-
ными проектами, которые предлага-
ют муниципалитеты кубани

на заметкУ
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14 нояБРя
под председательством вла-
димира путина состоялось за-
седание наблюдательного со-
вета агентства стратегических 
инициатив (аси).
обсуждались вопросы фор-
мирования благоприятного 
инвестиционного климата и 
продвижения новых проектов, 
поддерживаемых аси.

14 нояБРя
президент провел оператив-
ное совещание с постоян-
ными членами совета без-
опасности. обсуждались по-
ложение дел внутри страны, 
текущие вопросы междуна-
родной повестки дня. осо-
бое внимание было уделено 
работе «шестерки» междуна-
родных посредников по уре-
гулированию иранской ядер-
ной проблемы, подготовке к 
«Женеве-2» и правовому ре-
гулированию иммиграцион-
ных процессов.

15 нояБРя
в ходе посещения Рязанского 
высшего воздушно-десантного 
командного училища имени 
генерала армии в. Ф. марге-
лова глава государства про-
вел совещание по вопросам 
развития системы военного 
образования.

19 нояБРя
в Георгиевском зале Боль-
шого кремлевского дворца 
состоялась церемония пред-
ставления офицеров по слу-
чаю их назначения на выше-
стоящие командные должно-
сти и присвоения им выс-
ших воинских (специальных) 
званий.

20 нояБРя
президент провел заседание 
совета безопасности, посвя-
щенное обеспечению нацио-
нальной безопасности в сфе-
ре охраны окружающей среды 
и природопользования.

21 нояБРя
под председательством влади-
мира путина состоялось засе-
дание президиума Экономи-
ческого совета при президен-
те, на котором обсуждались 
приоритетные задачи эконо-
мической политики на пери-
од 2014–2015 годов.

– И ученые, и аграрии озабочены точ-
ным земледелием. я уверен, нам необхо-
димо не только на уровне министерства, 
но и на уровне края развивать подобные 
центры. я считаю, что они должны быть 
на местах, в муниципалитетах, в каждом 
хозяйстве, – подчеркнул глава региона.

По словам министра сельского хозяй-
ства края Сергея гаркуши, предстоит ра-
бота с главами всех муниципальных об-
разований Кубани. Они должны изучить 
и применять те преимущества, которые 
дает новая система. В центре мониторин-
га также будут обучаться преподавате-
ли и студенты Кубанского аграрного гос- 
университета.

Краевой минсельхоз предлагает ока-
зывать господдержку тем аграриям, уро-
жаи которых не идут вразрез с прогнозом 
центра мониторинга.

– Мы хотим «завязать» всю систе-
му точного земледелия и спутниковый 
мониторинг, – рассказал Сергей гарку-
ша. – Если сельхозпроизводитель не в 
системе, не получил тот урожай, что 

планировал, мер господдержки он не 
получит.

Такой механизм уже давно используют 
в Европе. Например, в Италии и во Фран-
ции данные спутникового мониторинга на-
прямую влияют на субсидирование. 

Кроме того, снимки со спутника по-
зволят подкорректировать уровень на-
логовых отчислений в бюджет региона.  
В 2010 году специалисты провели полную 
инвентаризацию кубанских земель с по-
мощью снимков из космоса. Оказалось,  
в некоторых районах края земли больше, 
в некоторых – меньше. Причиной этого 
послужили ошибки в старом межевании. 
По словам Сергея гаркуши, расхождение 
может достигать от 40 до 50 га.

– То есть земли используются, но они 
не введены сегодня в налоговую обработ-
ку, а значит, нет получения дохода от зе-
мельных ресурсов, – пояснил он.

Александр Ткачев согласился, что данная 
работа дорогого стоит, и еще раз отметил: 
в условиях ВТО необходимо переходить на 
работу по мировым стандартам.

База данных
Работа, проведенная для воплощения проекта в жизнь, позво-
лила создать атлас сельскохозяйственных земель кубани
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н а род н ы й 
фрон т к у ба н и
25 октября состоялось первое заседание Краснодарского 
регионального штаба Общероссийского общественного 
движения «Народный фронт «За Россию»

наш край не вошел в число участников проекта по внедрению 
так называемой социальной нормы потребления электроэнергии, 
но по результатам анализа работы в других субъектах РФ можно отметить, 
что реакция населения на введение норм и их расчетов неоднозначна
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ероприятие провели в зда-
нии музея им. Е. Д. Фе-
лицына. В нем приняли 
участие сопредседатели  

регионального отделения Движения 
Светлана Бессараб и Любовь Попова, 
а также члены общественных органи-
заций и движений.

Заседание открыл председатель ре-
визионной комиссии Краснодарского 
регионального отделения Общероссий-
ского народного фронта Николай Де-
нисов. Он поздравил всех присутство-
вавших с государственной регистра-
цией регионального штаба.

– ОНФ – это коалиция самых раз-
ных групп российского общества, 
имеющих общее стремление к соз-
данию процветающей России. Ради 
достижения этой великой цели мы 
должны возродить мощную эконо-
мику, которая позволит стране разви-
ваться вне зависимости от внешней 
конъюнктуры, гарантирует высокое 
качество жизни людей. Необходимо 
создать миллионы рабочих мест для 
российских граждан, добиться скорей-
шей модернизации производственной 
сферы, вернуть нашу страну в ряды 
лидеров мировой науки и образова-
ния, – подчеркнул председатель ре-
визионной комиссии.

Николай Денисов также отметил, 
что теперь всем предстоит включить-
ся в полномасштабную работу по важ-
нейшим направлениям развития Крас-
нодарского края и России в целом. 
Основными приоритетами в деятель-
ности кубанского «Народного фрон-
та» он назвал:

– объединение разных политиче-
ских и общественных сил во имя укре-
пления общенациональной солидарно-
сти и сплочения народов Кубани;

– содействие органам государствен-
ной власти и местного самоуправле-
ния в реализации стратегии развития 
Краснодарского края и муниципаль-
ных образований региона;

– выработку предложений в реше-
нии проблем миграции, совершен-
ствование межнациональных отно-
шений;

– выстраивание эффективного со-
трудничества между властью и обще-
ством по вопросам качества медицин-
ского обслуживания, развития систе-
мы образования, защиты семьи и де-
тей, качества жилищно-коммунальных 
услуг, развития бизнеса и предприни-
мательства.

В заключение Николай Денисов 
выразил уверенность в том, что об-
щественная деятельность «фронто-
виков» будет побуждать земляков к 
новым высотам процветания Куба-
ни и России.

В ПОМОщь  
ДАЛьНЕМУ ВОСТОКУ

В ходе заседания участники обсудили 
вопросы оказания помощи гражданам, 
пострадавшим от наводнения на Даль-
нем Востоке. Заместитель начальни-
ка управления по работе с политиче-
скими партиями, общественными объ- 
единениями и межнациональным от-
ношениям Артем Бойко отметил, что 
жители Кубани активно откликну-
лись на просьбу об оказании помощи 
гражданам пострадавших территорий. 
Только по информации, имеющейся у 
администрации Краснодарского края, 
на сегодняшний день на благотвори-
тельные счета направлено 86237,722 
тысячи рублей, в том числе:

– на единый счет, открытый в меж-
региональной ассоциации «Дальний 
Восток и Забайкалье», – 75105,722 
тыс.;

– на счет для ликвидации послед-
ствий наводнения в Амурской обла-
сти – 7705 тыс.;

– на счет для ликвидации послед-
ствий наводнения в Еврейской авто-
номной области – 3427 тыс.

В свою очередь, Светлана Бесса-
раб добавила, что профсоюзы Куба-
ни по адресной помощи пострадав-
шим от наводнения перечислили бо-
лее трех миллионов рублей. Средства 
продолжают поступать, и сумма уве-
личивается.

ИСПОЛНЕНИЕ  
ПОРУЧЕНИй ПРЕЗИДЕНТА

В ходе заседания также говорили о 
подготовке к форуму Общероссийско-
го народного фронта, посвященному 
вопросам исполнения поручений пре-
зидента России, лидера ОНФ Владими-
ра Путина. Светлана Бессараб сооб-
щила присутствовавшим, что в адрес 
регионального отделения «Народно-
го фронта» поступил ряд проектов по 
гражданским инициативам, которые 
необходимо обсудить, и по результа-
там подготовить темы и предложения 
для обсуждения на общероссийском 
форуме. По мнению участников засе-
дания, наиболее важным для рассмо-
трения по-прежнему является вопрос 
жилищно-коммунального хозяйства 
и тарифов. Эта тема все еще остается 
актуальной для всех групп потребите-
лей – как для населения, так и для ма-
лого и среднего бизнеса.

Константин Брыкин, председа-
тель Краснодарского отделения Об-
щероссийской общественной орга-
низации «Деловая Россия», отметил, 
что электроэнергия для производ-

ства как кровь, поэтому приходится 
тратить значительные суммы только 
на то, чтобы подключиться к сетям, и 
затем платить втридорога.

– Предприятиям выгоднее вводить 
собственные генерирующие мощно-
сти, чем закупать энергию на рын-
ке. При этом у крупных предприятий 
больше возможностей для маневра. 
Они могут закрыть производство и 
перенести его в регион с более вы-
годными тарифами на электроэнер-
гию либо напрямую подключиться к 
магистральным сетям, минуя регио-
нальные сбытовые структуры, – пояс-
нил Константин Брыкин. – Сегодня в 
тарифе на передачу электроэнергии 
транспортная составляющая в 2 раза 
превышает затраты на само производ-
ство электрической энергии, а размер 
выставляемых потерь электроэнер-
гии для бизнеса нередко завышается.

– К счастью, наш край не вошел в 
число участников проекта по внедре-
нию так называемой социальной нор-
мы потребления электроэнергии, но 
по результатам анализа работы в дру-
гих субъектах РФ можно отметить, что 
реакция населения на введение норм 
и их расчетов неоднозначна. Необхо-
димо взвешенно подходить к опреде-
лению этого показателя и ни в коем 
случае не допустить под маркой вве-
дения норм фактического увеличения 
тарифов. Это особенно больно ударит 
по самым не защищенным группам на-
селения. В настоящее время институт 
общественного контроля должен сы-
грать на опережение и оказать непо-
средственное влияние на решение по 
данному вопросу, – заметила Светла-
на Бессараб.

Решить эту проблему можно при 
осуществлении контроля за управляю-
щими компаниями. Для этого необхо-
димо создать рабочую группу по под-
готовке «круглого стола» по теме «Уси-
ление контроля качества и принятия 
тарифов ЖКХ». На обсуждение будут 
приглашены представители энерго- и 
газоснабжающих организаций, мест-
ного самоуправления, депутаты со-
ответствующего комитета ЗСК и дру-
гие заинтересованные лица. По ре-
зультатам заседания в Краснодарском  
региональном отделении ОНФ будет 
создана соответствующая комиссия, 
в число задач которой войдет, в част-
ности, обсуждение социальной нормы 
потребления по результатам монито-
ринга мнения населения и статисти-
ке среднесемейной нормы потребле-
ния электроэнергии в крае.

В декабре краевые участники «На-
родного фронта» представят инициати-
вы кубанцев на федеральном форуме 
ОНФ, который состоится в Москве.

М
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Именно в этот день в 1612 году вои-
ны народного ополчения под предво-
дительством Кузьмы Минина и Дми-
трия Пожарского штурмом взяли Китай-
город, освободив Москву от польских 
интервентов. Они продемонстриро-
вали образец героизма и сплоченно-
сти всего народа вне зависимости от 
происхождения, вероисповедания и 
положения в обществе. Символично, 
что общенациональный праздник в 
нынешнем году совпал еще и с пра-
вославным Днем Казанской иконы 
Божьей Матери. 

«Для нашей страны это особенные 
праздники, потому что именно вера и 
сплоченность сделали наш народ ве-
ликим и помогали во все времена», – 
написал глава Кубани Александр Тка-
чев в своем микроблоге.

Все муниципальные образования 
Кубани приняли участие в праздно-
вании Дня народного единства. Пе-
ред этим в школах края были прове-
дены всекубанские уроки, посвящен-
ные празднику, а также конкурсы со-
чинений и викторины.

В Краснодаре на площади им. Пуш-
кина прошел многотысячный митинг 
по случаю государственного праздни-
ка. Торжество объединило около 9500 

горожан. В нем приняли участие пред-
ставители общественных организа-
ций, национально-культурных и тру-
довых объединений, казачество и сту-
денты. По окончании официальной ча-
сти на площади выступили городские 
творческие коллективы и приглашен-
ные артисты.

В Туапсе студенты и молодые акти-
висты показали свое единство во флэш-
мобе «Семья единая». Акция собрала 
на центральной площади города более 
200 участников. школьники, студен-
ты и творческие коллективы исполни-
ли национальные танцы всех народно-
стей, проживающих в районе.

Тбилисский культурно-досуговый 
центр собрал представителей самых 
разных национальностей и культур. 
Началось мероприятие, посвященное 
Дню народного единства, с выставки-
дегустации блюд национальных кухонь 
различных народов. С праздником тби-
лиссцев поздравили музыкальные кол-
лективы района и приглашенные ар-
тисты, в том числе финалист шоу «Ми-
нута славы» Роман Адамян. Были ис-
полнены национальные танцы, а также 
песни на разных языках.

В Белоглинском районе праздник 
встретили фестивалем национальных 

все мУниципальные оБРазования кУБани

единые дРужбА и бРАТСТво
4 ноября Россия отметила День народного единства

культур. В районном Доме культуры 
были оформлены выставки-дегустации 
кухонь различных национальностей, 
представленных на территории муни-
ципалитета. гости могли полюбоваться 
работами народных умельцев из бисе-
ра, ткани и других материалов. Со сце-
ны звучали фольклорные, обрядовые, 
казачьи песни. Самые активные жи-
тели района получили благодарность 
за общественную работу. В селе Куле-
шовка отец Илия провел праздничный 
молебен, водосвятие и крестный ход к 
строящемуся храму во имя Казанской 
иконы Божьей Матери.

Необычно – традиционным, 8-м, 
легкоатлетическим пробегом – нача-
ли празднование жители Ленинград-
ского района. В спортивном меропри-
ятии приняли участие не только сту-
денты и школьники, но и руководство 
муниципалитета, депутаты районно-
го Совета и представители трудовых 
коллективов района.

Основные праздничные события 
в Анапе развернулись на Театраль-
ной площади. Перед началом офици-
альной части мероприятия для гостей 
праздника играл муниципальный ду-
ховой оркестр под руководством Ва-
лерия Степанова, для детей были ор-
ганизованы интерактивные площад-
ки с подвижными играми. На финаль-
ной песне концерта российский флаг 
в виде сотен гелиевых шариков взмыл 
в голубое небо Анапы, символизируя 
дружбу и братство народов.
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три поросенка у корыта, казак и казачка у озера. Коренов-
ский район удивил пирогом-книгой из сала размером 1,10 
на 1,60 метра. Так удивил, что показалась абсолютно се-
рьезной фраза «Меняю ковер 2 на 3 на аналогичный кусок 
сала». Темрюкский район проявил патриотизм: сотворил 
блюдо с изображением флагов России и Кубани.

Конечно же, одним поеданием сала работа фестиваля 
не ограничилась. Здесь в большом количестве были пред-
ставлены различные развлекательные номера. Это и вы-
ступления фольклорных коллективов с удивительно краси-
выми песнями, и театрализованные представления, и вы-
ставка народных умельцев – все, чем богата хлебосольная 
Кубань. Кульминацией праздника стало подведение ито-
гов фестивального конкурса сала. В номинации «Лучшие 
салоспевы» победителем признан Славянский район, «Луч-
ший рецепт» – Кореновский. В главной номинации «Луч-
шая презентация сала «Смачный едок» победил Новорос-
сийск. Всем лауреатам вручили дипломы и ценные при-
зы. Кроме того, были отмечены лучшие смотрители каза-
чьих подворий.

Фестивалем кубанской кухни и сала «Атамань» завер-
шила свой пятый туристический сезон. За год здесь спели 
тысячи песен и съели тонны угощений, так что запасов хо-
рошего настроения гостям точно хватит до весны.

Это интеРесно
вопреки стереотипу о том, что сало – это исконно украинский 
продукт, его родина – италия. там сало называют «лардо». три 
тысячи лет назад римляне этим продуктом кормили рабов,  
а сегодня сало научились готовить так, что даже гурманы диву 
даются. вот, например, торт из сала или сало в шоколаде. 
кстати, ученые выяснили, что биоактивность сала в пять раз 
выше биоактивности сливочного масла. а для поддержания об-
щего тонуса организма лучшего продукта не найти, особенно 
зимой. сало содержит кислоты, участвующие в строительстве 
клеток организма, является составляющей фермента сердеч-
ной мышцы, содействует образованию гормонов. Хотя, конеч-
но, бутерброд с куском сала в палец толщиной, как и всякое 
переедание, вряд ли полезен.

В начале ноября в этнографическом комплексе «Атамань» 
деликатесами накормили более пяти тысяч человек. На 
завершающем фестивальный сезон празднике кубанской 
кухни и сала 44 муниципалитета представили излюблен-
ные казачьи блюда, и главным героем выступило, конечно, 
сало: копченое, с черным перцем, в рассоле, с морковью, в 
тузлуке и даже «элегантное», в белом шоколаде.

Краевой фестиваль сала – это не только возможность 
отведать одно из самых любимых блюд Кубани, но и пре-
красный повод для кулинаров проявить свою фантазию 
и приготовить его новым, совершенно необычным спо-
собом. Именно здесь гости праздника смогли попробо-
вать сало с медом, сало в шоколаде или мороженое из са-
ла. Участники фестиваля отнеслись к процессу презента-
ции крайне серьезно. Многие из них специально ездили 
по краю, по станицам, собирали рецепты приготовления 
сала у коренных жителей, у казачек, а они, как известно, –  
самые лучшие хозяйки.

Сало на Кубани – это больше чем просто еда: это 
социально-культурный феномен. О нем слагают легенды, 
воспевают оды и рассказывают анекдоты. Есаул Кубанско-
го казачьего войска Владимир Донцов любовь к питатель-
ному продукту продекламировал в стихах: «Мне сало полю-
билось с малых лет, за жизнь свою я съел его немало, вкус-
нее сала в мире пищи нет, вкуснее сала только сало с салом». 

Но дело не только во вкусе. Районные подворья весьма 
творчески подошли к изготовлению блюд. Например, Канев-
ской район смастерил целое казачье подворье из сала. На 
противне разворачивались съедобные «сценки из жизни»:  

«КубАнСКое САло – 
любовь моя и пеСня…»
«Сала много не бывает», – уверены 
участники фестиваля кубанской кухни
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а заседании присутствова-
ли депутаты ЗСК, предста-
вители администрации ре-
гиона, краевого обществен-

ного движения «За Веру, Кубань и  
Отечество!» и Регионального отде-
ления Общероссийского обществен-
ного движения «Народный фронт  
«За Россию» (Общероссийский народ-
ный фронт), члены Совета при главе 
администрации Краснодарского края 
по содействию развитию институтов 
гражданского общества и правам че-
ловека, а также краевые СМИ.

Ранее, постановлением губернато-
ра от 19 сентября нынешнего года, бы-
ли утверждены 10 членов кубанской 
Общественной палаты: замдиректора 
МБОУ «Лицей № 48» Анна Бойко, ген-
директор ОАО «Магнит» Сергей галиц-
кий, худрук-гендиректор Краснодар-
ской филармонии им. г. Ф. Пономарен-
ко Вероника Журавлева-Пономаренко, 
председатель Краснодарской региональ-
ной просветительской общественной 
организации «Общество «Знание» Ан-
дрей Зайцев, начальник Клинического 
госпиталя для ветеранов войн Сергей 
Исаенко, спортсмен-инструктор сбор-
ной команды России по паралимпий-
ским видам спорта ФгБУ «центр спор-
тивной подготовки сборных команд 
России» Владимир Кривуля, предсе-
датель правления фонда «цветик-
семицветик» Виктор Мальчевский, 
профессор КубгТУ и член Координа-
ционного совета общественного дви-
жения «За Веру, Кубань и Отечество!» 
Александр Полиди, настоятель Свято-
Екатерининского кафедрального со-
бора Краснодара Игорь Олжабаев и 
главный редактор газеты «Кубанские 
новости» Вячеслав Смеюха. Все они 
вошли в состав конкурсной комиссии.

Конкурсантами стали представи-
тели структурных подразделений об-
щероссийских, региональных, межре-
гиональных и местных общественных 

общ ес т Ве н н а я 
п а л ата к у ба н и 

готоВа к  ра бот е

объединений. Всего к рассмотрению 
комиссии было подано 44 заявления. 
К конкурсу допустили 33 претендента, 
заявки которых соответствовали всем 
требованиям законодательства. 

При проведении процедуры отбора 
представители конкурсной комиссии 
принимали во внимание деятельность 
общественного объединения края, его 
позитивный вклад в общественно-
политическую жизнь региона, а так-
же опыт работы соискателя на долж-
ность члена ОП в социальной и иных 
сферах деятельности.

по результатам тайного голосования,  
в соответствии с действующим законо-
дательством, в состав общественной па-
латы были избраны еще 20 представи-
телей общественных объединений края. 
ими стали:

авдеева вера яковлевна – Региональное 
отделение общероссийской обществен-
ной организации «союз пенсионеров Рос-
сии» по краснодарскому краю;

Бабиец андрей ильич – Городская моло-
дежная общественная организация «но-
вороссийский центр поисковых работ»;

Баранова наталья николаевна – арма-
вирская городская общественная ор-
ганизация молодежи «Жизнь без нар-
котиков»;

Брыкин константин николаевич – крас-
нодарское региональное отделение  
общероссийской общественной органи-
зации «деловая Россия»;

Георгизов олег ильич – краснодарская 
краевая общественная организация 
«центр национальных культур»;

Жуков Роман игоревич – краснодарская 
региональная общественная организация 
«Югославское общество «Юговичи»;

заздравных наталия леонидовна – крас-
нодарское краевое отделение всероссий-
ской общественной организации «все-
российское общество охраны памятни-
ков истории и культуры»;

ильин сергей васильевич – красно-
дарское краевое отделение общерос-
сийской общественной организации  
«ассоциация ветеранов боевых действий 
органов внутренних дел и внутренних  
войск России»;

караваева ирина владимировна –  
общественная организация «олимпий-
ский совет краснодарского края»;

кибенко нина николаевна – краснодар-
ская краевая детская общественная орга-
низация «детское военно-патриотическое 
объединение «Разведчик» им. виктора 
кибенко;

коваленко валерий валентинович – крас-
нодарская краевая общественная орга-
низация инвалидов «чернобыль»;

коробчак владимир владимирович – 
краснодарское региональное отделение 
общественной организации «всероссий-
ское общество автомобилистов»;

лозовая наталия Руслановна – красно-
дарская краевая детская обществен-
ная организация «детский театр балета  
«мимолетности»;

макарова валентина андреевна – крас-
нодарская краевая правозащитная обще-
ственная организация «правое дело»;

пономарев виктор иванович – красно-
дарская краевая организация общерос-
сийской общественной организации «все-
российское общество инвалидов»;

пономаренко василий карпович – 
кубанское войсковое казачье обще-

28 октября в кубанской столице состоялось заседание комиссии конкурсного 
отбора кандидатов в состав Общественной палаты Краснодарского края

Н
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ство, окружная общественная орга-
низация центрального округа г. крас-
нодара краснодарской краевой об-
щественной организации ветеранов 
(пенсионеров, инвалидов) войны, труда,  
вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов;

попова любовь викторовна – неком-
мерческая организация «союз строи-
телей (работодателей) кубани», крас-
нодарская краевая территориальная 
организация профсоюза работников 
строительства и промышленности стро-
ительных материалов РФ;

попрядухин игорь павлович – красно-
дарская региональная организация об-
щероссийской общественной органи-
зации «Российский союз ветеранов аф-
ганистана»;

селицкий александр игоревич – крас-
нодарская региональная общественная 
организация «польский национально-
культурный центр «единство»;

скрипкин николай николаевич – арма-
вирская городская организация крас-
нодарской краевой общественной орга-
низации ветеранов (пенсионеров, инва-
лидов) войны, труда, вооруженных сил 
и правоохранительных органов.

Первое заседание Общественной па-
латы, в соответствии с законом Крас-
нодарского края, должно состояться  
в течение месяца после подведения 
итогов конкурса и формирования пра-
вомочного кворума. 

По словам экспертов, ранее неко-
торые функции Общественной пала-
ты выполнял Совет при главе админи-
страции Краснодарского края по содей-
ствию развитию институтов граждан-
ского общества и правам человека, в 
том числе готовил ежегодный доклад 
губернатора о развитии гражданско-
го общества и состоянии прав чело-
века в регионе. Как отметил Андрей  
Зайцев, совет будет функциониро-
вать и после того, как кубанская Об-
щественная палата заработает. 

– Совет продолжит свою деятель-
ность по федеральной схеме, – про-
комментировал эксперт. – Как из-
вестно, в стране работают как Обще-
ственная палата, так и Совет при Пре-
зиденте по развитию гражданского 
общества и правам человека во гла-
ве с Федотовым. Их деятельность осу-
ществляется независимо друг от дру-
га, поскольку у Общественной палаты 
задачи и функции гораздо более ши-
рокие, чем у совета при президенте, 
но это не исключает взаимодействия 
данных органов.

Функции
У общественной палаты задачи 
и функции гораздо более широкие, 
чем у совета при президенте 
по развитию гражданского 
общества и правам человека
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Традиция рассматривать будущий бюд-
жет в таком формате существует с 2007 
года. Первыми проект обсуждают жи-
тели и депутаты различных муници-
пальных образований края, далее – 
уважаемые ученые, эксперты, студен-
ты и все, кому небезразлично будущее 
Кубани. Окончательный вердикт бюд-
жету выносят краевые парламентарии 
во время сессии ЗСК.

О проекте бюджета на ближайшие 
три года всем собравшимся в малом 
концертном зале Кубанского казачье-
го хора рассказал первый заместитель 
министра финансов Краснодарского 
края Сергей Максименко. 

2014 финансовый год для Куба-
ни будет еще более напряженным, 
чем 2013-й. Причина этого понятна: 
замедление темпов роста экономи-
ки страны не могло не сказаться и 
на нашем регионе. Одна из главных 

кРаевая казна

проблем – сокращение налоговых по-
ступлений. 

– В 2014 году доходы края составят 
почти 176 миллиардов рублей, а вот 
расходы – больше 186 миллиардов, – 
отметил, выступая перед собравши-
мися, Сергей Викторович. – Основная 
часть денег, как и прежде, пойдет на 
социальную сферу: увеличение зар-
плат бюджетникам, развитие систем 

образования, здравоохранения, куль-
туры и спорта. 

Отличительной чертой будущего 
финансового документа региона ста-
нет то, что он будет программным. 
Девяносто процентов расходов бюд-
жета (156 млн. рублей) будут распре-
делены в рамках 25 государственных 
программ Краснодарского края. Это 
важно для того, чтобы обеспечить 
эффективность бюджетных расходов 
и получить максимум федеральной 
поддержки.

Кроме того, перед бюджетом на 
2014 год стоят и другие не менее важ-
ные задачи: снизить долговую нагруз-
ку и в несколько раз сократить дефи-
цит бюджета, а также поддержать сба-
лансированность бюджетов всех уров-
ней. Чтобы выполнить намеченные 
планы, краю придется вдвое сокра-
тить бюджетные инвестиции, расхо-
ды на материальные закупки, приоб-
ретение оборудования и капремонт. 
Мера вынужденная, но, по оценкам 
экспертов, оправданная. 

В 2014 году в консолидированный 
бюджет края (региональный плюс 
местные бюджеты) планируется мо-
билизовать 205,3 млрд. рублей нало-
говых и неналоговых доходов. Объем 
безвозмездных поступлений из феде-
рального центра на сегодня заплани-
рован в сумме 21,3 млрд. рублей. 

говоря о расходах краевой казны, 
Сергей Максименко подчеркнул, что 
социальная направленность еще боль-
ше усилится. На социально-культурную 
с ф е ру  буд е т  н а п р а в л е н о  б о л е е  
124 млрд. рублей. Это 67 процентов 
всех расходов бюджета. Продолжит-
ся работа по повышению уровня зар-
плат в социальной сфере. В частности, 
прибавку к зарплате получат около  
190 тысяч жителей Кубани. 

На образование в 2014 году плани-
руется направить 46,3 млрд. рублей, 
38,7 млрд. – на здравоохранение.

Стоит отметить, что в будущем го-
ду предусмотрено почти 850 млн. ру-
блей на переселение граждан из ава-
рийного жилья и более 840 млн. –  
на финансирование мероприятий под-
программы «Жилище» (развитие ипо-
течного жилищного кредитования, 
обеспечение земельных участков ин-
женерной инфраструктурой). 

Всего в предстоящие три года – 
2014–2016 – на образование, здраво-
охранение, социальную сферу, куль-
туру, физическую культуру и спорт 
из краевого бюджета должно быть на-
правлено в совокупности порядка 400 
млрд. рублей.

бюджеТу дАли добРо
В Краснодаре на публичных слушаниях обсудили 
главный финансовый документ региона

2014 финансовый 
год для Кубани 

будет еще более 
напряженным, 

чем 2013-й
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В съезде, помимо самих «виновников 
торжества», приняли участие губерна-
тор края Александр Ткачев, председа-
тель ЗСК Владимир Бекетов, а также 
руководители силовых структур.

Сейчас на Кубани почти две тыся-
чи участковых, и в последнее время на 
службу приходит все больше молодежи. 
Только в этом году участковые помог-
ли раскрыть каждое третье преступле-
ние в крае. В регионе на 4% снизился 
уровень преступности. Но ключевым 
направлением деятельности участко-
вых является профилактика – работа 
с несовершеннолетними и граждана-
ми групп риска: рецидивистами, нар-
команами, алкоголиками.

 – Вот уже 90 лет служба участко-
вых уполномоченных – важнейшее 
звено в системе органов внутренних 
дел, – отметил в начале своего высту-
пления Александр Ткачев. – Думаю,  
я не преувеличу, если скажу, что имен-
но по работе участковых общество су-
дит о работе полиции в целом. Пожа-
луй, участковый – самая важная и са-
мая народная профессия. Значимость 
ее трудно переоценить. Работа участ-
кового намного сложнее, чем о ней ду-
мают простые граждане. Скандалы, се-
мейные неурядицы, жилищные пробле-
мы, санитарное состояние улиц, пьяни-
цы, бродяги – лишь малая часть забот.

Современному участковому надо 
быть и психологом, и юристом, и тре-

тейским судьей. И помимо этого нуж-
но заниматься профилактикой и рас-
крытием преступлений. Без информа-
ции участковых, как правило, не мо-
гут обойтись ни уголовный розыск, ни 
следствие. Анискины принимают уча-
стие почти во всех операциях, которые 
проводят другие службы полиции на 
территории своих участков.

губернатор также сообщил, что 
в этом году из краевого бюджета вы-
делено 100 миллионов рублей на жи-
лье для участковых уполномоченных.  
На эту сумму в разных городах и рай-
онах края будет приобретено 70 квар-
тир. Ничего подобного в России не де-
лает ни один регион.

Как сообщил глава гУ МВД по Крас-
нодарскому краю Владимир Винев-
ский, по итогам работы за девять ме-
сяцев этого года краевая служба участ-
ковых заняла 12-е место среди субъек-
тов страны и 3-е – в юФО по участию 
в установлении правонарушителей. 
Раскрываются преступления, кото-
рые были совершены еще несколько 
лет назад, растет количество выявлен-
ных нелегалов.

– От вас очень многое зависит, – 
обратился глава края к собравшим-
ся. – Вижу, как повышается уровень 
доверия к участковым, полиции. Это 
говорит, прежде всего, о качестве ва-
шей работы. То, что мы делаем сегод-
ня, какие правила общежития в нашем 

САмАя нАРоднАя пРофеССия
18 ноября в Краснодаре прошел съезд участковых. Мероприятие приурочили 
к профессиональному празднику – Дню участкового уполномоченного полиции

крае закладываем, традиции, отноше-
ние к преступности, к криминалу, –  
это все потом скажется на дальней-
шей жизни. 

губернатор также добавил, что пра-
вопорядок в крае напрямую влияет на 
развитие экономики и инвестицион-
ную привлекательность региона. Ведь 
для инвесторов ключевым моментом 
является безопасность.

 Александр Ткачев призвал участ-
ковых активнее работать с казаками 
и привел в пример Сочи. Там с сентя-
бря этого года участковые и казаки 
проверили больше 100 тысяч квартир 
и домов. Благодаря этому удалось вы-
явить и депортировать из олимпий-
ской столицы почти полторы тыся-
чи нелегалов.

– Взаимодействие казаков и участ-
ковых налажено тесно, – сказал вице-
губернатор, атаман ККВ Николай До-
луда. – Сегодня сформировался мощ-
ный фундамент на профессионализ-
ме участкового и мудрости казака.  
80 процентов населения края поддер-
живают это начинание. 

Первый замминистра внутренних 
дел России Александр горовой отме-
тил, что этот пример нужно внедрять 
во всех субъектах страны.

В заключение праздника губер-
натор вручил 10 комплектов ключей 
от служебного жилья лучшим участ-
ковым края.

в этом году из краевого бюджета выделено 100 миллионов рублей на жилье для участковых уполномоченных
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се они – успешные и уважа-
емые в своих странах люди: 
министры, депутаты парла-
ментов, представители круп-

ного бизнеса Сирии, Иордании, Из-
раиля, СшА, германии, Палестины и 
Турции. Многие прибыли на истори-
ческую родину впервые.

За три дня делегация успела объ- 
ехать практически весь край. И в каж-
дой точке маршрута по Кубани – в 
Успенском и Туапсинском районах, Ар-
мавире и Сочи – их встречали как са-

мых близких, долгожданных гостей –  
хлебом-солью, национальными танца-
ми и песнями на родном языке.

Старейшины путешествовали по 
региону в сопровождении руководи-
телей адыгских общин края и предста-
вителей власти. Посещали аулы, цен-
тры национальной культуры и исто-
рические места, заходили в мечети и 
дома кубанских земляков.

В Армавире делегацию проводи-
ли в здание Международной черкес-
ской организации «Адыгэ Хасэ», где 

их встретили старейшины адыгов, ар-
мян, азербайджанцев, чеченцев, гре-
ков, славян, евреев. Мэр города Андрей 
Харченко рассказал почетным гостям 
о том, что в Армавире сосредоточено 
106 диаспор, с которыми администра-
ция ведет постоянную работу. 

– Все общины принимают активное 
участие в жизни города, в воспитании 
молодежи. Мы периодически прово-
дим мероприятия. Например, недав-
но состоялась спартакиада между ди-
аспорами, – отметил Андрей Харчен-

а д ы г и н а к у ба н и. 

ВозВра щ е н и е 
к  ис ток а м

В октябре 50 старейшин адыгских общин из разных уголков мира 
побывали на Кубани

В
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ко. – Мы стараемся делать все для то-
го, чтобы ни один народ не чувствовал 
себя ущемленным в Армавире, чтобы 
все жили в мире и согласии. Здесь не 
разделяют людей по национальности, 
все жители – это в первую очередь ар-
мавирцы, друзья и полноправные хо-
зяева города.

В Туапсинском районе делегацию 
прямо на трассе встретили всадники с 
адыгским флагом. Старейшины и мо-
лодежь адыгского аула Агой-шапсуг 
проводили гостей в центр культуры 
причерноморских адыгов-шапсугов 
«шапсугия», который стал для них на-
стоящим открытием. Старейшина Са-
лим Махогатлов выступил перед деле-
гацией с речью об истории аула, о тра-
дициях, о дружбе между сельчанами, 
о роли старшего поколения в воспи-
тании молодежи и сохранении тради-
ций, а также выразил радость по по-
воду приезда высоких гостей. 

– Мы – адыги, и, где бы мы ни жи-
ли, у нас одни традиции. У нас много 
общего, мы должны общаться, – обра-
тился к гостям Салим Махогатлов.

В Лазаревском районе Сочи гостей 
принимали в ауле Кичмай. Предсе-
датель «Адыгэ Хасэ» познакомил де-
легатов с жизнью местных адыгских 
общин. По его словам, в районе Ту-
апсе и Сочи сегодня проживает де-
сять тысяч шапсугов и адыгов. Орга-
низация работает с ними, сохраняя 
традиции, соблюдая адыгский эти-
кет. «Адыгэ Хасэ» имеет в своем со-
ставе 24 первичные организации, ко-
торые работают с прикрепленными к 
ним районами. 

На сочинской земле почетных го-
стей пригласила в дом династия ады-
гов Ачмизовых. За чаепитием глава 
семейства долго рассказывал о сво-
их предках и их обычаях, представил 
домашнюю коллекцию националь-
ной одежды и старинных предметов 
быта. Затем делегация отправилась 
возложить цветы к памятнику жерт-
вам Кавказской войны и к памятнику 
знаменитого шапсугского рода Мугу. 
После этого кубанских гостей сопро-
водили в Лазаревский центр нацио-
нальных культур. Здесь занимаются 
декоративно-прикладным искусством, 
игрой на национальных инструмен-
тах, танцами; функционирует много 
вокально-инструментальных ансам-
блей. Все эти таланты мастера искусств 
продемонстрировали делегатам на яр-
ком концерте.

– Просто удивительное радушие, –  
признался председатель черкесского 
благотворительного общества Иорда-
нии Кардан Самир, много лет возглав-
ляющий главный профсоюз этой стра-
ны. – Стоит поучиться тому, как нужно 

мирно жить в многонациональном об-
ществе и сохранять свою культуру. Ко-
нечно, это было бы очень сложно без 
поддержки со стороны государства и 
общества. Поэтому я благодарю руко-
водство Краснодарского края и стра-
ны, всех, кто занимается националь-
ной политикой в России.

– Это великолепное место, друго-
го такого, наверно, в мире нет, – от-
метила секретарь Лиги арабских на-
ций, в разные годы руководившая ми-
нистерствами образования и культу-
ры Иордании Нанси Нагуар. – Мне 
здесь очень нравится. я уже бывала 
на Кубани раньше и хочу вернуться 
снова. Конечно, я поражена теплым 
приемом, который нам оказали здесь 
и на всем пути. Все очень хорошо ор-
ганизовано. Также радует, что во всех 
адыгских селах, которые мы видели, 
есть все необходимое для развития 
людей и сохранения их националь-
ной культуры.

В последний день пребывания на 
Кубани делегация посетила олимпий-
ские объекты, которые готовятся при-
нять через несколько месяцев спор-

ся тем, что они у нас есть. Многона-
циональный народ Кубани – это пред-
мет нашей гордости. я уверен, в этом 
наша сила.

– Мы являемся свидетелями исто-
рического события не только для Крас-
нодарского края и России в целом, но 
и для всего адыгского мира, эмиссара-
ми которого вы являетесь, – продол-
жил вице-губернатор Джамбулат Ха-
туов. – Сегодня Россия еще раз под-
твердила свою политику толерантно-
сти как к народам, проживающим на 
ее территории, так и к тем, кто живет 
в других государствах, но исторически 
связан с этой страной.

ИСТОРИя ДРУЖЕЛюБИя
Традиции дружбы, мира и благополу-
чия у черкесов в крови. ярким тому 
подтверждением может служить де-
ревня Абу-гош, расположенная в деся-
ти километрах от Иерусалима. В ней 
живут потомки переселенцев с Кавка-
за в XVI веке – черкесы.

Деревня с давних времен извест-
на дружественным отношением сво-
его населения к израильтянам и к по-
литике Израиля в целом. Во время 
«второй интифады», когда по стра-
не прокатились чудовищные терак-
ты палестинских смертников, груп-
па черкесов из Абу-гоша выступила 
с неожиданным для мусульман обра-
щением. Оно не только не содержа-
ло обвинений в адрес Израиля, но, 
напротив, подчеркивало недопусти-
мость террора и несовместимость его 
с нормами ислама. 

– Таковы наши традиции. Черке-
сы никогда не были склонны к фана-
тизму или экстремизму. Желание на-
ладить диалог между евреями и ара-
бами естественно. Мы лучше кого бы 
то ни было способны сделать это – как 
мусульмане, которые были и остают-
ся лояльными гражданами Израиля, – 
сказал один из инициаторов и авторов 
обращения Набиль Абу-Сальман, жи-
тель Абу-гоша и представитель одно-
го из четырех черкесских кланов, про-
живающих в деревне.

Абу-гош действительно славится 
своей уникальной и дружелюбной ат-
мосферой. В ресторанчиках здесь всег-
да можно встретить израильтян, же-
лающих посидеть в тиши и отведать 
первосортного хумуса и шашлыка. 
Они приезжают сюда из Иерусалима 
и центра страны. И никто и никогда 
еще не пожаловался на плохое отно-
шение и неприязнь, не говоря уже о 
выпадах или провокациях. За все го-
ды кровавого насилия в Абу-гоше не 
произошло ни одного антиизраиль-
ского инцидента.

За три дня 
делегация 

успела объехать 
практически 

весь край

тсменов со всего мира. гостям расска-
зали об особенностях каждого из объ-
ектов и о планах по дальнейшей их 
эксплуатации после окончания Олим-
пийских игр, в том числе о передел-
ке одной из арен в стадион, на кото-
ром планируется провести несколько 
матчей чемпионата мира по футболу в 
2018 году. Все экскурсии проводились 
на 3 языках: русском, английском и 
кабардино-черкесском.

После осмотра олимпийских объ-
ектов с делегацией старейшин черкес-
ских общин встретился губернатор Ку-
бани Александр Ткачев.

– Ваш визит к нам в край говорит 
о неравнодушии к тому, что происхо-
дит на кубанской земле, – обратился 
к гостям глава региона. – Надеюсь, то, 
что вы увидели, запомнится вам на-
всегда. где бы вы ни находились, пом-
ните, что здесь – ваша родная земля. 
Со своей стороны заверяю, что мы и 
дальше будем чтить адыгские культу-
ру, историю и традиции. Мы гордим-
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На нем представили достижения пе-
дагогов и воспитанников учреждений 
дополнительного образования со все-
го края. Выставку посвятили 95-летию 
этой значимой сферы деятельности.

На форуме прошли показательные 
выступления спортсменов, состоялась 
выставка декоративно-прикладного 
творчества детей. школьники, которые 
занимаются в эколого-биологических 
центрах, в онлайн-режиме вели иссле-
дования. Особый интерес у посетите-
лей вызвала выставка, организованная 
ребятами, увлеченными робототехни-
кой, картингом, судо- и авиамоделиро-
ванием. Воспитанники туристических 
центров познакомили гостей форума со 
своим обмундированием и палатками,  

РАдугА КубАнСКих ТАлАнТов

Две усадьбы, построенные в III ве-
ке до нашей эры, обнаружили архе-
ологи под Анапой. Остатки антич-
ных строений исследователи наш-
ли во время раскопок в селе Супсех. 
На вопрос, кто жил в этих домах, 
однозначного ответа пока ученые 
не дают. Это станет известно, ког-
да обнаружат останки древних жи-
телей усадеб. 

– Наиболее вероятно, что эти 
усадьбы принадлежали людям, 
которые вели активную торговлю 
с горгиппией. То, что называется 
сельскохозяйственной округой, 
хорой. Здесь находилось произ-
водство, скорее всего, зерна, ко-

торое продавалось в город. Мож-
но предположить, что это были 
эллинизированные варвары, – 
сообщил Максим Меньшиков, ру-
ководитель археологической экс-
педиции. 

У археологов есть предположе-
ние, что в усадьбах жили достаточ-
но обеспеченные люди. Ведь зер-
но тогда было одним из самых по-
пулярных товаров, и его продажа 
приносила немалый доход. Сей-
час археологи ищут место погре-
бения жителей, а также предметы 
домашней утвари, монеты и другие  
артефакты. Для этого они раскопа-
ли почти два гектара земли.

идеи – 
в жизнь!
Стартов а л Всероссийский 
конкурс молодежных проек-
тов 2013 года. Обладателями 
грантов могут стать креатив-
ные жители Кубани в возрасте  
от 14 до 30 лет.

Конкурс дает уникальную 
возможность получить финан-
совую поддержку на реализа-
цию перспективного проекта 
в таких номинациях, как «Ин-
новации», «Предприниматель-
ство», «Творчество», «Медиа», 
«Добровольчество», «Здоровье», 
«Патриотизм», «Лидерство»,  
«государственное управление» 
и «Жилищно-коммунальный 
комплекс и строительство». 
Планируется, что победители 
получат 1350 грантов в разме-
ре от 50 до 300 тысяч рублей. 
Экспертные группы и конкурс-
ная комиссия будут оценивать 
представленные проекты по це-
лому ряду критериев: актуаль-
ность, креативность, возмож-
ность практического приме-
нения, масштабность, ориен-
тация на решение социальных 
проблем молодежи. Участника-
ми конкурса, который прово-
дит Федеральное агентство по 
делам молодежи, могут стать 
только граждане РФ. Заявки на 
участие в конкурсе будут при-
ниматься на сайте росмолпро-
ект.рф с 12 ноября по 12 дека-
бря нынешнего года.АнТичнАя АнАпА

а также показали, как с помощью ком-
пьютерных технологий они обучаются 
ориентированию на местности. школь-
ники, которые увлекаются журнали-
стикой, организовали информацион-
ное сопровождение форума. Они так-
же решили создать «Ассоциацию юных 
журналистов Кубани».

Завершился форум награжде-
нием лучших педагогов и учрежде-
ний. Благодарности министра обра-
зования и науки края за выдающий-
ся вклад в развитие системы и высо-
кий профессионализм были вручены 
95 педагогам. Также 15 учреждений 
получили сертификаты на сумму  
в 1 миллион рублей для приобрете-
ния оборудования.

8 ноября в краснодаре празднично и ярко открылся форум-выставка 
«Радуга талантов»

конкУРс
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В Сочи идет модернизация си-
стемы оповещения при подъе-
ме уровня воды. На сегодняш-
ний день установлено 19 датчи-
ков контроля, еще 29 планирует-
ся установить к 1 декабря 2013 
года. Смонтированы 32 сиренно-
речевые установки, дополнитель-
но поставят еще 76. Для ввода их 
в эксплуатацию осуществляется 
работа по получению специаль-
ных радиочастот. 

Система оповещения включа-
ет в себя 71 работающую точку, 
сейчас дополнительно устанав-
ливают еще 33 сирены. 

– Для своевременного пред-
упреждения населения об опас-
ных явлениях возле населенных  
пунктов, на опорах мостов, нано-
сят уровни Ня и Оя. Также уста-
новлены электронные датчики 
уровня воды в реках, с подачей 
сигнала оперативному дежурно-
му. В Адлерском, Хостинском и 
центральном районах эти работы 
уже завершены, а в Лазаревском 
они завершатся к концу ноября, –  
отметил в своем докладе и. о. на-
чальника управления граждан-
ской обороны и защиты населе-
ния администрации города Со-
чи Александр Пегасин.

Для предотвращения заторов 
на реках муниципальные служ-
бы регулярно проводят монито-
ринг рек, расчистку русел и при-
брежных территорий.

В начале ноября для удобства жите-
лей и гостей курорта был запущен call-
центр «Олимпийский». У «горячей ли-
нии» будущих Олимпийских и Пара- 
лимпийских игр единый многоканаль-
ный телефонный номер – 8-800-234-
2014. Операторы call-центра предо-
ставляют сведения о работе правоо-
хранительных органов и экстренных 
служб, объектов медицины, банков-
ской, туристической, гостиничной, 
торговой и транспортной сфер Сочи. 
Сейчас сервис работает на двух язы-
ках – русском и английском. В пери-
од проведения Олимпиады будут до-
полнительно привлечены 240 опера-
торов, говорящих на французском, 

«олимпийСКий» call-ценТР
модеРнизАция 
безопАСноСТи

инвеСТиции из-зА гРАницы

Согласно докладу Министерства ре-
гионального развития РФ о ситуации 
в экономике, финансово-банковской 
и социальной сферах субъектов РФ 
в январе – сентябре нынешнего го-
да, Краснодарский край возглавил  
ТОП-20 наиболее привлекательных 
с точки зрения инвестиций россий-
ских регионов.

Как следствие, вырос и объем ино-
странных инвестиций в экономику Ку-
бани. Бизнес 44 стран мира вложил 
средства в проекты на территории края.

По официальным данным Красно-
дарстата, в январе – сентябре 2013 го-
да общий объем иностранных инвести-
ций, поступивших в экономику Крас-
нодарского края, увеличился на 1,3% 
по сравнению с уровнем аналогично-
го периода прошлого года. Он соста-
вил 778,7 миллиона долларов СшА. 
Основными странами-инвесторами 
являются Великобритания, швейца-
рия, германия, Азербайджан, Синга-
пур, Нидерланды, Люксембург, Ин-
дия и СшА.

немецком, китайском, корейском и 
японском языках. Они будут отве-
чать на звонки круглосуточно семь 
дней в неделю.

– Каждый позвонивший на номер 
«горячей линии» будет иметь возмож-
ность выбрать язык, на котором он же-
лает общаться. Его переведут на нуж-
ного специалиста и ответят на любой 
интересующий вопрос, касающийся 
работы городских служб, предприя-
тий и учреждений, – отметила дирек-
тор департамента по реализации пол-
номочий при подготовке XXII Олим-
пийских и XI Паралимпийских зим-
них игр администрации Сочи Жанна 
григорьева.

за кубанью в последние годы закрепился имидж самого  
инвестиционно-привлекательного региона России
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повестке дня было порядка 50 вопросов. Депутаты 
приняли ряд важных решений, которые во многом 
определят, как и в каких направлениях будут разви-
ваться экономика региона и социальная сфера.

НОВыЕ ЗАДАЧИ
Министр экономики Краснодарского края Игорь галась 
вынес на рассмотрение депутатов утверждение индика-
тивного плана социально-экономического развития Ку-
бани на 2014–2016 годы.

глава ведомства заявил, что, согласно плану, в крае 
предполагаются сохранение макроэкономической ста-
бильности и рост экономики.

В своем докладе Игорь галась остановился на основ-
ных показателях. Он сообщил, что в текущем году вало-
вой региональный продукт края оценивается на уровне в 
1,48 триллиона рублей. В 2014-м объем ВРП планируется 
довести до 1,54 триллиона. Еще через год ожидается до-
стижение 5-процентного среднегодового экономическо-
го роста, который позволит к 2016 году увеличить объем 
ВРП относительно 2012 года на 10,7%.

Наибольший рост должны обеспечить промышлен-
ность, потребительский рынок, санаторно-курортный ком-
плекс и связь. В промышленности, как предполагается, глав-

ными драйверами роста станут производство нефтепро-
дуктов, стройматериалов, машин и оборудования, транс-
портных средств, а также металлургия и деревообработка.

Депутаты одобрили план. Контролировать его выпол-
нение парламентарии намерены ежеквартально. Как за-
метил глава Законодательного Собрания Владимир Беке-
тов, это необходимо, чтобы мотивировать местные вла-
сти на выполнение экономических задач на протяжении 
всего года.

ПРЕЖНИй ПЛАН  
ВыПОЛНИЛИ НЕ ВСЕ

Позицию спикера парламента объяснила информация 
об итогах выполнения индикативного плана социально-
экономического развития Краснодарского края в муници-
пальных районах и городских округах за 2012 год. Прав-
да, она несколько припоздала: уже завершается 2013-й. 
Как объяснил Игорь галась, причиной такой задержки 
результатов стало позднее получение официальной ста-
тистики.

По словам главы ведомства, большинство показате-
лей было выполнено, и в ряде базовых отраслей экономи-
ки достигнут прирост объемов производства. В то же вре-

утверждены целевая программа по поддержке организа-
ции сельских усадеб, порядок и перечень необходимых доку-
ментов по проведению конкурсного отбора претендентов 
на участие в программе, положение и состав краевой 
конкурсной комиссии

В
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мя по отдельным направлениям не получилось добиться 
положительных результатов, а по некоторым показате-
лям допущен спад.

– В целом индикативный план выполнен, 23 муници-
палитета увеличили показатели производства, – отметил 
министр экономики. – Наиболее высокие результаты –  
у Армавира и Краснодара, Абинского, Мостовского, Ново-
покровского, Павловского, Северского и Усть-Лабинского 
районов. Однако есть и территории, в которых сложилась 
иная ситуация. В 16 муниципалитетах допущено снижение 
показателей. Среди отстающих – Белоглинский, Калинин-
ский, Тбилисский, Успенский и щербиновский районы.

В ДЕФИцИТЕ – НА ТРИ гОДА
Индикативный план социально-экономического развития 
Кубани на ближайшие три года составил основу главного 
финансового документа Краснодарского края. В первом 
чтении был принят закон «О краевом бюджете на 2014 год 
и на плановый период 2015 и 2016 годов». Согласно про-
екту, общий объем доходов краевого бюджета на 2014 год 
запланирован в сумме 175,9 миллиарда рублей, объем рас-
ходов – около 186,3 миллиарда.

Дефицит, таким образом, составит порядка 10,4 мил-
лиарда рублей. Расходы будут превышать доходы и в по-
следующие два года. В плановом периоде 2015–2016 го-
дов ожидается дефицит бюджета в объеме соответственно  
9,7 миллиарда рублей и 11,1 миллиарда. При этом в 2015 
году доходы бюджета края составят около 182,3 миллиар-
да, расходы – 192,0 миллиарда, а в 2016-м – 198,8 и 209,9 
миллиарда рублей соответственно.

БюДЖЕТ ПО-ПРЕЖНЕМУ СОцИАЛьНый
– Бюджет прошел многочисленные слушания, в том числе 
выездные парламентские, и публичное общественное об-
суждение, – заявил в своем выступлении вице-губернатор 
Краснодарского края Иван Перонко. – Он соответствует 
Бюджетному кодексу, а также посланиям президента Рос-
сии и губернатора Краснодарского края.

По словам заместителя главы администрации регио-
на, в 2014 году бюджетные доходы края увеличатся поч-
ти на 10%, но расходы будут значительно уменьшены в 
связи с необходимостью сокращения дефицита бюджета 
и госдолга региона. Однако социальная направленность 
бюджета сохранится, более того – соцвыплаты увеличат-
ся, и все социальные обязательства регион выполнит в 
полном объеме.

ори е н т и ры ра зВи т и я 

оп ре д е л е н ы
В конце ноября состоялась 15-я сессия 
Законодательного Собрания Краснодарского края

текст: Александр Харламов

Как и вице-губернатор, Владимир Бекетов указал на 
«народность» нового бюджета. Он отметил, что законопро-
ект прошел широкое обсуждение в муниципальных обра-
зованиях, в рамках публичных слушаний было высказано 
много пожеланий. В частности, люди говорили о недоста-
точном выделении средств на газификацию, электроснаб-
жение и ряд других направлений. Следствием этой откры-
тости стало то, что значительная часть мнений жителей 
территорий учтена трехлетним бюджетом.

НЕ ПОЛНыМ ХОДОМ
Определившись с финансами, депутаты занялись сельским 
хозяйством. Агрокомплекс в регионе достаточно динамич-
но развивается, однако он, по задумке парламентариев, 
может и должен решать и социально-демографические 
проблемы. Этому было посвящено рассмотрение вопро-
са о выполнении краевого закона «О сельских усадьбах в 
малых сельских населенных пунктах».

Основная задача целевой программы – создать усло-
вия для привлечения людей обратно в село. В первую оче-
редь для этого необходимо организовать там рабочие ме-
ста, помочь со строительством жилья, стимулировать лю-
дей развивать в малых поселках производство и создавать 
семьи. И такая работа, как сообщил первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания края – предсе-
датель комитета по вопросам аграрной политики и потре-
бительского рынка Иван Петренко, идет. Однако идет да-
леко не полным ходом.

Уже утверждены целевая программа по поддержке ор-
ганизации сельских усадеб, порядок и перечень необходи-
мых документов по проведению конкурсного отбора пре-
тендентов на участие в программе, положение и состав 
краевой конкурсной комиссии. Победителями конкур-
са признаны 13 глав фермерских хозяйств. Но этого яв-
но недостаточно: предполагалось, что в текущем году бу-
дет создано 50 сельских усадеб. Пока отставание от пла-
новой цифры велико.

Между тем местным властям были предоставлены все 
условия для развития программы – от рекомендаций об-
щего характера до механизма выдачи земельных участ-
ков для организации усадеб. Председатель Законодатель-
ного Собрания Владимир Бекетов при обсуждении ситу-
ации заявил, что органы местного самоуправления долж-
ны активизировать свою работу. А краевой парламент в 
этом поможет: комитет по вопросам аграрной политики 
и потребительского рынка окажет поддержку в оператив-
ном решении тех или иных проблем.
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М
ы публикуем вторую часть 
семинара, в которой пред-
ставители отраслевых ми-
нистерств и департамен-

тов Краснодарского края рассказа-
ли о нововведениях в сферах налого- 
обложения, государственного заказа, 
ЖКХ и жилищной инспекции. Пер-
вая часть была опубликована в № 10 
(октябрь).

налоГ на недвиЖимость: 
новая Глава

О грядущих переменах в сфере нало-
гового законодательства участникам 
семинара рассказала Лидия Куцова, 
главный консультант отдела анализа 
доходной части бюджета министер-
ства финансов Краснодарского края. 
По словам специалиста, в настоя-
щий момент на федеральном уровне 
активно обсуждается проект новой,  
32-й, главы Налогового кодекса РФ  
«Налог на недвижимое имущество». 
Она будет касаться только физических 
лиц, для юридических останется 31-я 
глава НК РФ. По сути, новый налог объ-
единит в себе два ныне действующих –  
земельный и имущественный. Пред-
полагалось, что объектом налогообло-
жения станет некий единый объект, 
но пока еще их два вида: земельный 
участок и объекты капитального стро-
ительства. То есть налогоплательщи-
ками будут признаваться физические 
лица, обладающие правом собствен-
ности на здание, строение, сооруже-
ние, жилые и нежилые помещения,  
а также на земельный участок.

Платить налог на недвижимость 
надо будет с общей площади собствен-
ности, уменьшенной на 20 квадрат-
ных метров. Налоговая база остает-

ся прежней – кадастровая стоимость 
объекта. Налог также будет относить-
ся к числу местных, то есть средства 
будут поступать в муниципальные 
бюджеты в 100-процентном объеме. 
Соответственно и установление ста-
вок и льгот также останется в веде-
нии местных органов власти. Но для 
жилых домов и квартир ставка не мо-
жет превысить 0,1%, а для земельных 
участков – 0,3%. Есть только некото-
рые уточнения в отношении дорого-
стоящей недвижимости (своего ро-
да воплощение идеи «налога на ро-
скошь»). Для домов кадастровой сто-
имостью выше 300 миллионов рублей 
ставка составит от 0,5 до 1% включи-
тельно. Информацию о кадастровой 
стоимости налоговые органы будут 
также получать из Росреестра.

– Налог будет уплачиваться в срок 
не позднее 1 октября. Сейчас, правда, 
рассматривается предложение по пе-
ренесению даты уплаты на более ран-
ний период, так как из-за столь поздне-
го срока средства не успевают посту-
пить в бюджет в течение налогового 
периода, – рассказала Лидия Куцова. –  
Мы также подписались в поддержку 
данного предложения, и предлагаем 
конкретную дату – 1 июня.

Переходный период главы 32 
Налогового кодекса РФ – с 1 января  
2014-го до 1 января 2018 года. В слу-
чае если проект будет утвержден, му-
ниципалы обязаны будут принять ре-
шение по налоговым ставкам и льго-
там и опубликовать его до 1 декабря 
2013-го. Иными словами, времени на 
рассмотрение практически не оста-
ется. Поэтому рекомендуется приме-
нить предельные ставки, предусмо-
тренные 32-й главой НК РФ, а затем 
в течение года, проанализировав на-
логооблагаемую базу, уменьшить их  

в случае необходимости. То есть не 
принимать нового решения, а просто 
внести изменения.

контРактная система 
закУпок

С реформой в процессе муниципаль-
ных и государственных закупок 
участников семинара познакомил 
ведущий консультант нормативно-
методического обеспечения депар-
тамента госзаказа Краснодарского 
края Евгений Ляпота. Он рассказал о 
том, что с 1 января 2014 года на смену 
94-ФЗ придет Федеральный закон от 
5 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О кон-
трактной системе в сфере закупок то-
варов, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд». Новый закон призван сделать 
процесс проведения госзакупок более 
эффективным путем создания равных 
условий между участниками. 

В чем же его новаторство? Закон  
№ 94-ФЗ, по сути, регулирует лишь 
один этап закупок – проведение непо-
средственно процедуры размещения 
заказа, а также контроль со стороны 
ФАС и уполномоченных на контроль 
органов субъектов РФ и муниципаль-
ных образований. А 44-ФЗ превращает 
закупки в единый цикл, начиная с пла-
нирования нужд и заканчивая оцен-
кой эффективности приобретенных 
товаров, работ и услуг. 

Лектор остановился на основных 
моментах, которые существенно по-
влияют на систему закупок региона:

– если закон № 94-ФЗ распростра-
няется только на государственных и 
муниципальных заказчиков, а также 
на бюджетные учреждения, вне за-
висимости от источника финансиро-

се м и н а р д л я мс у. 
ноВы е за кон ы 

В ноябре на Кубани продолжился цикл зональных обучающих семинаров 
по вопросам применения федерального и регионального законодательства 

органами местного самоуправления

текст: Инна Ковалева
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Новый налог
в настоящий момент на федеральном 

уровне активно обсуждается проект 
новой, 32-й, главы налогового кодекса 
РФ «налог на недвижимое имущество»
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вания, то сфера 44-ФЗ расширилась. 
государственные и муниципальные 
заказчики остались, а закупки бюд-
жетных учреждений «раздвоились»: 
за счет субсидий применяется закон  
№ 44-ФЗ, а за счет «заработанных» 
средств (кроме средств ОМС), гран-
тов – закон № 223-ФЗ, если бюджет-
ное учреждение примет соответствую-
щее положение о закупках. Кроме того, 
под действие нового закона попадают 
автономные учреждения и унитарные 
предприятия по капитальным вложе-
ниям в объекты государственной, му-
ниципальной собственности, а также 
иные юридические лица в рамках бюд-
жетных инвестиций;

– появляются новые контролиру-
ющие органы. Теперь, помимо ФАС и 
министерства экономики края, преду-
смотрен контроль финансовыми орга-
нами субъектов РФ и муниципальных 
образований, органами управления го-
сударственными внебюджетными фон-
дами, а также органами внутреннего 
государственного и муниципального 
финансового контроля, определенны-
ми в соответствии с Бюджетным ко-
дексом РФ. Кроме того, предусмотре-
ны общественный контроль со сторо-
ны граждан, общественных объеди-
нений и объединений юридических 
лиц, ведомственный контроль, а так-
же контроль, осуществляемый заказ-
чиком за исполнением поставщиком 
(исполнителем, подрядчиком) усло-
вий контракта;

– помимо контроля появляется  
аудит в сфере закупок. Он осуществля-
ется Счетной палатой Российской Фе-
дерации, контрольно-счетными орга-
нами субъектов РФ и муниципальных 
образований. Органы аудита проводят 
анализ и оценку результатов закупок, 
достижения целей осуществления заку-
пок, установленных заказчиками;

– изменяется процесс планирова-
ния закупок. В отличие от норм 94-ФЗ 
в планы-графики будут включаться и 
закупки малого объема. Кроме того, 
новым законом предусмотрена необ-
ходимость обоснования закупок. Но-
вые нормы по планированию и обо-
снованию закупок вступают в силу с 
1 января 2015 года (при составлении 
планов на 2016 год);

– появляется еще одна обязанность 
заказчика – нормирование, то есть 
установление требований к закупае-
мым товарам, работам и услугам, в том 
числе предельной цены. 44-ФЗ опре-
деляет, что товары, работы и услуги, 
приобретаемые для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд, 
не должны иметь избыточных потре-
бительских свойств и не могут являть-
ся предметами роскоши;

– с 2017 года вводятся понятие 
идентификационного кода закупки и 
каталог товаров, работ и услуг. Этот 
код устанавливается впервые еще в 
плане закупок;

– увеличилось количество способов 
размещения заказа: добавились кон-
курс с ограниченным участием, двух-
этапный конкурс, закрытый конкурс 
с ограниченным участием, закрытый 
двухэтапный конкурс и запрос пред-
ложений;

– введена необходимость созда-
ния контрактной службы (объем фи-
нансирования по плану-графику –  
более 100 миллионов рублей) ли-
бо назначения должностного лица – 
контрактного управляющего (менее  
100 миллионов). Контрактный управ-
ляющий назначается отдельно на каж-
дую процедуру либо на все. Что не-
маловажно, работники контрактной 
службы и контрактный управляю-
щий должны быть профессионально 
подготовлены в соответствии с зако-
ном – иметь высшее или дополнитель-
ное профессиональное образование в 
сфере закупок;

– предусмотрено обязательное об-
щественное обсуждение закупок в сум-
ме более 1 миллиарда рублей.

поХоРонное дело: 
совРеменный подХод

О проблемах и возможных путях их 
решения в сфере захоронений и по-
хоронного дела на Кубани участникам 
семинара рассказала Татьяна Бурнос, 
консультант отдела коммунального хо-
зяйства департамента ЖКХ Краснодар-
ского края. Согласно данным Росста-
та, ежегодно на Кубани умирает око-
ло 70 тысяч человек, при этом в ор-
ганизации и проведении их похорон 
участвуют до 2 миллионов граждан.  
По-прежнему актуальным остается во-
прос качественного предоставления 
ритуальных услуг населению.

На территории Кубани находится 
1497 общественных кладбищ, из кото-
рых действует 1287. Также в крае рабо-
тают 81 специализированная служба 
и 221 коммерческая организация по 
вопросам похоронного дела. Тем не 
менее этого мало. К сожалению, се-
годня органам местного самоуправ-
ления не хватает ни финансовых, ни 
административных, ни, самое глав-
ное, кадровых ресурсов для успешно-
го и эффективного решения вопро-
сов организации похоронного дела. 
Не во всех муниципалитетах разра-
ботаны и утверждены нормативные 
правовые акты, регулирующие отно-
шения и вопросы в области погребе-

ния и содержания кладбищ. Кроме то-
го, практически во всех районах до 
сих пор не определен уполномочен-
ный исполнительный орган (ответ-
ственное лицо) муниципального об-
разования в этой сфере. А ведь имен-
но данный орган должен направлять 
и координировать деятельность му-
ниципалитета в области похоронно-
го дела, выступать с предложениями 
по улучшению предоставления насе-
лению ритуальных услуг.

Лектор также напомнила о том, что 
в соответствии с законодательством  
каждый гражданин нашей страны при 
погребении родственника или близко-
го человека имеет право на бесплатное 
предоставление ему гарантированно-
го перечня услуг, оказываемых специ-
ализированными службами по вопро-
сам похоронного дела. В него входят: 
оформление соответствующих доку-
ментов, рытье могилы вручную или 
экскаватором, предоставление гроба 
и доставка тела или останков к месту 
погребения, осуществление погребе-
ния с установкой таблички. Конечно, 
имеется возможность осуществить за-
хоронение согласно дополнительно-
му прейскуранту цен по погребению.  
В пунктах размещения специализиро-
ванных служб на стендах размещает-
ся такой прейскурант, однако подме-
на гарантированного перечня или на-
вязывание платных услуг в обязатель-
ном режиме недопустимы.

На сайте департамента ЖКХ www.
gkh-kuban.ru в разделе «Официальная 
информация» размещен пакет доку-
ментов, разработанный для облегче-
ния деятельности соответствующих 
служб. Там же можно найти и «Мето-
дические рекомендации по органи-
зации ритуальных услуг и содержа-
нию мест погребения на территори-
ях поселений Краснодарского края», 
утвержденные приказом краевого де-
партамента ЖКХ.

Татьяна Бурнос также упомянула, 
что одним из самых проблемных в ор-
ганизации похоронного дела на тер-
ритории края является вопрос пра-
вомерности использования поселе-
ниями земельных участков под клад-
бища. В настоящее время на Кубани 
почти 200 общественных кладбищ 
полностью исчерпали свой земель-
ный ресурс или не соответствуют 
установленным действующим зако-
нодательством требованиям. В му-
ниципалитетах не отработан поря-
док закрытия мест погребения, огра-
ничения разрешения на захоронения 
(подзахоронения), реконструкции и 
переноса существующих кладбищ.  
Из 1287 кладбищ полный пакет пра-
воустанавливающих документов по 
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елена Горбатенко, начальник общего 
отдела администрации великовечнен-
ского сельского поселения мо Белоре-
ченский район: 
– любые семинары всегда полезны. 
Жизнь идет вперед – издаются новые 
законы, вносятся изменения. в силу то-
го, что не все сельские поселения мо-
гут позволить себе иметь в штате юри-
ста, который бы владел ситуацией в 
законодательстве, наблюдать за изме-
нениями очень сложно. конечно, рай-
онные юристы нам помогают, но все-
го охватить невозможно. поэтому такие 
семинары и совещания для нас край-
не ценны: они дают основу для дальней-
шей плодотворной работы. 
Хотелось бы, чтобы и в будущем про-
ведение таких семинаров продолжи-
лось. для нас сегодня наиболее ак-
туальны вопросы, касающиеся сель-
ских поселений. по классификации 
мы идем вкупе с городскими, одна-
ко возможности и ресурсы – как в 

плане количества жителей, так и в 
плане финансового обеспечения –  
у нас, к сожалению, разные. 

андроник варельджан, глава неф- 
тегорского городского поселения  
мо апшеронский район:
– замечательная идея – провести по-
добные семинары. Хотелось бы, чтобы 
они проходили чаще и в более широком 
формате. потому что любое обучение – 
это положительный опыт, плюс в копил-
ку успешного управления территорией. 
от подобных семинаров, кроме непо-
средственно знаний, хотелось бы по-
лучить еще и выход на новый уровень 
взаимодействия с краевыми структу-
рами власти. всем известно, что пол-
номочия, которыми мы наделены по 
131-му федеральному закону, несут за 
собой груз ответственности принятия 
решений при заниженной финансовой 
составляющей. и основной лейтмотив 
нашего общения с органами прокура-

туры – это нехватка средств для осу-
ществления данных полномочий. по-
этому хотелось бы, чтобы и прокура-
тура, и краевые структуры понимали 
всю глубину той ответственности, кото-
рая возложена на нас 131-м законом. 
Речь идет не о каких-то преференци-
ях в плане того или иного вопроса, по-
тому что все они обязательны для ис-
полнения. просто есть некоторые пун-
кты, например обеспечение безопас-
ности населения при возникновении 
чс, которые требуют особого внима-
ния. в то же время обеспечение лю-
дей светом, газом, водой – тоже важ-
нейшая составляющая нашей работы. 
а средств, как правило, на все не хва-
тает. поэтому хотелось бы, чтобы орга-
ны прокуратуры с пониманием отно-
сились к нашей работе. чтобы взаимо-
действие не носило характер противо-
стояния, ведь все мы в итоге служим 
одной цели – улучшению качества жиз-
ни населения.

Мнения участников

различным причинам оформлен толь-
ко на 520, или на 40%. Но несмотря 
на сложность оформительных проце-
дур данную работу провести необхо-
димо. Неэффективное использование 
земли приводит к сокращению срока 
использования земельного ресурса 
кладбища. Кроме того, в бюджет му-
ниципалитета не поступают средства 
за счет резервирования земли под бу-
дущие захоронения, в том числе и на 
содержание мест погребения.

Лектор также призвала участников 
семинара не забывать об использова-
нии такого существенного инструмен-
та, как самообложение населения (ра-
зовые платежи для решения вопросов 
местного значения, введенные с со-
гласия граждан), в целях получения 
дополнительных средств на содержа-
ние и благоустройство кладбищ. Ак-
тивная агитационная форма работы 
с жителями не только приведет к зна-
чительному улучшению внешнего ви-
да кладбищ края, но и станет важным 
моментом при формировании чувства 
долга у населения, особенно у моло-
дежи, уважительного отношения к па-
мяти родных и близких. 

контРоль 
стРоГо по законУ

Поднимали на семинаре и такую важ-
ную тему, как осуществление государ-

ственного жилищного надзора. В по-
следнее время у органов муниципаль-
ного жилищного контроля (МЖК) 
возникают некоторые сложности в 
применении требований действую-
щего законодательства, а в ряде рай-
онов еще даже не до конца проведе-
ны мероприятия по созданию таких 
структур. В связи с этим Владимир 
Савельев, начальник отдела право-
вого и кадрового обеспечения госу-
дарственной жилищной инспекции 
Краснодарского края, познакомил 
участников семинара с основными 
нормативными правовыми актами, 
регламентирующими порядок осу-
ществления функций по МЖК. В пер-
вую очередь он обратил внимание со-
бравшихся на положения статьи 20 
Жилищного кодекса РФ. Она являет-
ся основополагающей нормой, в ко-
торой закреплены понятие и порядок 
осуществления как государственно-
го жилищного надзора, так и МЖК. 
Лектор остановился на части 2.2, где 
указано, что при организации и осу-
ществлении муниципального жилищ-
ного контроля органы МЖК взаимо-
действуют с уполномоченными орга-
нами регионального государствен-
ного жилищного надзора. Основные 
формы данного взаимодействия под-
разумевают информирование о нор-
мативных правовых актах и методи-
ческих документах, а также опреде-
ление целей, объема и сроков прове-

дения плановых проверок соблюдения 
требований законодательства. Вся 
необходимая информация размеще-
на на официальном сайте инспекции 
http://gzhi-kuban.ru.

Кроме того, Владимир Савельев 
рассказал о требованиях, предъявля-
емых к проведению проверок. Все они 
установлены законом № 294-ФЗ и ча-
стями 4.1 и 4.2 ЖК РФ. Так, согласно 
статье 20 294-ФЗ к грубым нарушени-
ям относятся:

– проведение плановой проверки 
при отсутствии оснований;

– нарушение срока уведомления о 
проведении проверки;

– проведение проверки без согласо-
вания с органами прокуратуры;

– нарушение сроков и времени про-
ведения плановых выездных проверок 
в отношении субъектов малого пред-
принимательства;

– проведение проверки без рас-
поряжения или приказа руководите-
ля, заместителя руководителя органа 
муниципального контроля;

– требование документов, не отно-
сящихся к предмету проверки;

– превышение установленных сро-
ков проведения проверок;

– непредставление акта проверки 
проверяемому лицу.

Нарушение влечет за собой на-
казание по статье 19.6.1 КоАП РФ –  
от 3 до 5 тысяч рублей, повторное – 
от 5 до 10 тысяч.
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текст: Александр Харламов

и горь а к ул и н и н: 
« рос т у роВн я 

ж изн и –  за лог 
у к ре п л е н и я се л а »

Сбытовые кооперативы для владельцев личных 
подсобных хозяйств решают проблему реализации 

продукции в Успенском районе
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стреча журналиста МСК с главой Успен-
ского района была назначена ровно 
на 10 часов утра, однако началась на 
час позже. Причина проста: добыча 

средств, гарантирующих динамичное развитие терри-
тории, должна осуществляться постоянно. Поэтому ло-
гично, что разговор с инвестором, который вкладыва-
ет в район миллиарды рублей, оказался у Игоря Акули-
нина в приоритете. 

– Из предновогодних хлопот выделю организационные 
моменты по двум инвестпроектам, – сказал Игорь Евгенье-
вич, завершив важную встречу. – Есть намерение полно-
стью подготовить все документы для начала работ по воз-
ведению объектов. готовиться к праздникам еще рано: 
планы на концовку года очень большие. Одна из задач – 
увеличение количества мест в детских садах. Сейчас мы 
ведем строительство четырех пристроек, которые обеспе-
чат нам еще 100 мест. Плюс приступаем к строительству 
детсада на 140 мест. То есть нужно пристройки успеть за-
вершить, а на новом объекте – начать работы. Вопросы 
аграрного сектора у нас уже закрыты, но есть ряд других 
направлений в работе администрации, которые не дадут 
нам скучать. Так что последние дни 2013 года обещают 
быть очень горячими. 

СТРАХОВАНИЕ СТАНОВИТСя  
СОЗНАТЕЛьНыМ

– Каким выдался год для аграрного комплекса района? 
Насколько вы удовлетворены урожаем и работой сель-
хозпредприятий?
– Обычно мы сравниваем свои показатели с достижения-
ми соседей по предгорной зоне, в которую входят 10 му-
ниципальных образований Краснодарского края. Здесь 
всегда главным конкурентом выступает Лабинский рай-
он. По итогам 2011 года мы его опередили и заняли пер-
вое место, в 2012-м – немного уступили. Как будет в этом 
году? Сложно сказать. С осадками ситуация была непро-
стая. Весной не хватило запаса влаги. По состоянию на 
сентябрь разница с уровнем прошлого года составляла 
порядка 200 миллиметров – это очень много. Следстви-
ем стал не самый большой урожай. Например, по куку-
рузе мы показали порядка 45 центнеров с гектара, хотя 
уже давно научились выращивать больше. Но в целом,  
я считаю, нам есть чем гордиться. Скажем, если говорить 
о свекле, то мы в числе лидеров и по количеству, и по ка-
честву урожая этой культуры. В животноводстве наметил-
ся определенный рост. 

– 2012 год оказался для сельского хозяйства едва ли 
не катастрофическим: не раз преподносила неприят-
ные сюрпризы погода. В нынешнем году ситуация для 
аграриев была гораздо лучше, однако, как вы сами го-
ворите, тоже далека от идеальной. В этой связи не мо-
гу не задать вопрос о страховании. В Успенском рай-
оне начали страховаться активнее, как призывает гу-
бернатор?
– Все предприятия к зиме страхуются, то же самое могу 
сказать и о большей части фермеров. Есть подвижки даже 
в секторе личных подсобных хозяйств. В динамике про-
гресс очень заметен. Два-три года назад у нас практиче-
ски отсутствовали земли, которые их владельцы страхо-
вали. Было только одно такое предприятие. Теперь карти-
на обратная. Конечно, сказалась политика края: субсиди-
рование в рамках программ поддержки доступно только 
для тех, кто работает со страховыми компаниями. 

...В
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Глава успенского района игорь акулинин: «в целом, я считаю, 
нам есть чем гордиться»

ЕСТь ПРОБЛЕМы – 
ЕСТь РЕшЕНИя

– Игорь Евгеньевич, вы сказали, что 
налицо значительный прогресс в сфе-
ре животноводства. Насколько это со-
ответствует положению дел и с круп-
ным рогатым скотом?
– В данном сегменте есть сложно-
сти. Они обусловлены тем, что ма-
лым формам хозяйствования очень 
непросто находить рынки сбыта для 
мяса крупного рогатого скота. Это ха-
рактерно для всего региона. То мясо, 
которое поступает через Новороссий-
ский порт в виде брикетов, – на нем 
переработка, в основном, и живет. 
Неприятная ситуация, но, в общем, 
вполне объяснимая. Человек вырас-
тил в своем ЛПХ животных и прода-
ет тушу, предположим, по 90 рублей 
за килограмм. А переработчик гово-

рит: мол, зачем нам все эти кости, ро-
га и копыта, если я покупаю арген-
тинский, бразильский или какой-то 
иной импортный брикет, где чистое 
мясо по 70 рублей?.. Вот и выходит, 
чтобы продать одного или двух быч-
ков с хутора, приходится включать-
ся администрации, связываться с 
тем же армавирским мясокомбина-
том и просить: «Возьмите!». Ну раз-
ве это дело… Раньше был вариант –  
предлагали мясо детским садам и 
школам. Но сегодня у частников за-
брали такую возможность – остави-
ли ее только предприятиям. 

– Как в таких ужесточившихся усло-
виях выживают ЛПХ? Тем более с уче-
том того, что частникам пришлось от-
казаться от свиноводства? Что удалось 
сделать, чтобы сохранить интерес лю-
дей к животноводству?

– У нас более 14 тысяч личных под-
собных хозяйств. Средняя заработ-
ная плата в ЛПХ на каждого члена се-
мьи составляет примерно 10 200 ру-
блей. Да, это немного, однако все рав-
но является неплохим стимулом для 
ведения хозяйства. К тому же не сто-
ит забывать о субсидиях. В этом го-
ду их на сданную продукцию уже вы-
дано порядка 15 миллионов рублей.  
В свое время наш район был одним из 
первых, где начинала развиваться си-
стема ЛПХ, и упор при этом делался 
на свиноводство. Покупали свинома-
ток, улучшали поголовье. Но АЧС все 
это разрушила. Сегодня свиней в рай-
оне практически нет. Понятно, что на 
нас легли дополнительные моральные 
обязательства. Все-таки именно рай-
он в 2004–2005 годах всячески под-
талкивал жителей к разведению сви-
ней. Теперь мы стараемся показать, 
что есть и другие возможности хоро-
шо зарабатывать. Агитируем, поддер-
живаем, убеждаем…

КРОЛИКИ,  
НО НЕ ТОЛьКО…

– Хорошо зарабатывать – на кроликах? 
Их разведение сейчас во всем крае ста-
новится все более массовым…
– У нас прирост не только по кроли-
кам, но и по птицеводству. По итогам 
прошлого года мы завезли в район че-
рез управление сельского хозяйства  
251 тысячу голов птицы, в текущем го-
ду – еще 260 тысяч. Причем это не на 
убой, а на развод. Как работает систе-
ма? Мы собираем заявки от владельцев 
ЛПХ, связываемся с птицефабриками, 
а затем развозим по сельским поселе-
ниям. Отмечу, что это только по линии 
управления. А ведь еще люди сами по-
купали, сами выращивали. 

– Предгорные районы в советский пе-
риод славились своими овечьими ста-
дами. Потом в этом сегменте живот-
новодства наступил сложный период. 
Наверное, АЧС сыграла на руку воз-
рождению традиций?
– Да, как говорят, не было бы счастья, 
да несчастье помогло. В настоящее вре-
мя в Успенском районе поголовье на-
считывает 13 тысяч животных. я по-
нимаю, что на фоне статистики совет-
ской эпохи это очень немного – тогда 
у нас насчитывалось до 100 тысяч го-
лов и больше. Однако можно ведь срав-
нить и с тем, что было не 20, а 5 лет 
назад. А тогда овец в районе насчиты-
валось около 1 тысячи. Тенденция по-
следнего периода очень обнадежива-
ет. И самое главное, что поголовье в 
район завозится племенное. Овцевод-
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за пять лет благодаря поддержке руководства кубани на укрепление 
материально-технической базы здравоохранения было направлено 
свыше 105 миллионов рублей

ство раньше ориентировалось на ру-
но, теперь же приобретаются мясные 
породы. Радует, что баранина поль-
зуется достаточно большим спросом.  
И это несмотря на то, что мясо дале-
ко не самое дешевое.

яРМАРКА  
КАК ПРИМЕР УСПЕХА

– Игорь Евгеньевич, мне довелось бы-
вать на Кубанской ярмарке. я обратил 
внимание, что продукция ЛПХ в экспо-
зиции Успенского района пользовалась 
огромной популярностью. С овощами 
у вас, похоже, полный порядок?
– Да, объемы у нас растут с каждым 
годом. А что касается ярмарки, она, 
действительно, показала, сколь успеш-
ным может быть овощеводство. Не-
которые наши ЛПХ и КФХ повезли 
туда картофель. Начали продавать с 
12 рублей за килограмм. В день за-
езда распродали все, что привезли. 
Подняли цену до 15 рублей, но оче-
реди меньше не стали. И понятно:  
в Краснодаре-то такую картошку по 
40–50 рублей за килограмм только и 
можно найти. Обратите внимание: 
продавали по минимальной цене, 
но и в нее был заложен достаточный 

для коммерческого успеха процент 
рентабельности. О чем это говорит? 
Не ленись, не проси, а вырасти на  
своей земле продукцию, и обеспе-
чишь себя и свою семью деньгами. 
Продажа всего за 12–15 рублей –  
и в отличной прибыли.

– Какие еще выводы позволило сде-
лать участие в ярмарке?
– главный я уже озвучил: под лежачий 
камень вода не течет; работай – и все 
будет в порядке. Возьмем, к примеру, 
чеснок. Его брали, без преувеличения, 
мешками. Посетители скупали все, 
что наши ЛПХ и КФХ привезли на вы-
ставку. Собственно, наши все так ра-
ботали: днем торговали, ночью ехали 
домой за следующей партией товара, 
чтобы с утра вновь продавать.

– Уверен, мероприятие стало отличной 
рекламой для тех, кто не верит в пер-
спективы сельского хозяйства.

– Конечно. На это нас нацеливает и 
наш земляк спикер парламента Куба-
ни Владимир Андреевич Бекетов, го-
воря о том, что своя земля может не 
только прокормить, но и принести 
приличные деньги. Наглядный при-
мер – рассказы очевидцев, участни-
ков ярмарки. Приезжает такой прода-
вец из Краснодара и говорит: «Ребя-
та, там работы – непочатый край, все 
буквально нарасхват!». И это касается 
всего: рассады клубники, тех же поми-
доров, картошки или чеснока. А тот, 
кто сидит на лавке и уже готов вновь 
завести свою песню о том, что рабо-
ты нет и власть такая-сякая, думает: 
а может, и мне всерьез заняться ово-
щами?.. Это и есть самая эффектив-
ная реклама. 

НЕ ТОЛьКО ПРОИЗВЕСТИ,  
НО И ПРОДАТь

– Все это отлично, однако хватает же 
и проблем. Владимир Андреевич Беке-
тов едва ли не на каждой сессии ЗСК 
обращается к теме сбыта. Куда вла-
дельцам ЛПХ девать свой урожай? яр-
марки в Краснодаре не каждый день 
проходят…

На Кубани в последнее время прошло 
несколько повышений зарплат



мск мы – это кубань

38 МСК 11 | 2013

– У нас, конечно, есть определенные 
сложности. И вопрос кооперации, о 
необходимости которой сейчас мно-
го говорят, действительно назрел.  
Если говорить о положении дел не-
посредственно в Успенском районе…  
О мясе я уже сказал. Здесь срочно нуж-
но предпринимать самые активные 
действия. Но вот что касается моло-
ка – все обстоит совершенно иначе. 
Сейчас у нас есть 3 кооператива, ко-
торые работают по приемке молока. 
Мы контролируем процесс заключе-
ния долгосрочных договоров, в кото-
рых четко указываются цена (она ни 
при каких условиях не должна опу-
скаться ниже 11 рублей), показатели 
жирности и прочие условия приема-
сдачи продукции.

– Что дают эти договоры? Все-таки 
рынок нестабилен, он чутко реаги-
рует на все изменения, в том числе 
и сезонные.
– Они дают стабильность и прозрач-
ность отношений сдатчиков молока и 
принимающих его кооперативов. Да-
же в летний период «большого моло-
ка», когда оно никому не нужно, мо-
локосдатчик получает за литр как ми-

нимум 13–14 рублей – сюда включена 
и плата за жирность. Чем она выше, 
тем больше цена. То есть производи-
тель молока заинтересован в повыше-
нии качества. Плюс те 2 рубля, кото-
рые положены в качестве субсидии. 
Эти кооперативы вполне покрывают 
потребность района. Между прочим 
на базе одного из них родился мини-
молзавод на хуторе Державном, ко-
торый производит очень качествен-
ную молочную продукцию от смета-
ны до сыров.

– С молокосдачей вопрос решен, что 
называется, на вырост, и, как пока-
зывает жизнь, такой подход себя бо-
лее чем оправдал. А что в сегменте 
овощеводства, как складываются де-
ла в нем?
– С этим тоже ситуация вполне удо-
влетворительная. Продукция расхо-
дится здесь же, на территории Успен-

ского района. Общие объемы урожа-
ев пока не достигли той критической 
отметки, когда необходимо наличие 
сбытовых кооперативов. Это касает-
ся и тепличных хозяйств, число ко-
торых с каждым годом растет. Про-
дукция расходится в своих же посе-
лениях. Но время идет, и вскоре, бук-
вально через год-два, я уверен, перед 
нами встанет вопрос: куда девать 
избыток урожая, который не прода-
ется здесь же. Сейчас рассматрива-
ем различные варианты по овощам, 
остановимся на самом оптимальном.  
А вот по фруктам один проект уже 
реализован. Мичуринский плодосов-
хоз запустил линию по переработке 
груш и яблок – идет выпуск напит-
ков, сухофруктов, другой продукции. 
Люди собирают урожай и продают 
производству. Надеюсь, здесь же по-
лучится организовать и технологи-
ческий процесс по переработке ово-
щей. Конечно, это потребует опре-
деленных усилий, прежде всего –  
финансовых, но мы готовы оказать 
инвесторам максимальную поддерж-
ку. Плюс сейчас мы ищем варианты 
реализации еще одной идеи – хотим 
организовать оптовый рынок в рай-

столетие назад на кубани было много усадеб, которые полностью себя 
обеспечивали всем необходимым. крепкие хозяева пахали землю, 
держали скот, занимались практически всеми видами сельских работ

Возвращается интерес даже к работе 
в библиотеках и домах культуры
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оне трассы. Это в значительной ме-
ре решит проблему сбыта, в том чис-
ле и овощей.

УСАДьБы  
ВыРАСТУТ ИЗ КФХ

– Пару недель назад стали известны 
территории, победившие в конкурсе, 
который край проводил, чтобы опре-
делить, где начнет реализовываться 
программа по созданию сельских уса-
деб. Знаю, что Успенский район вошел 
в число таких муниципалитетов. Рас-
скажите о данном проекте.
– Он нацелен на возрождение хуторов 
в лучшем смысле этого слова. Столе-
тие назад на Кубани было много уса-
деб, которые полностью себя обеспе-
чивали всем необходимым. Крепкие 
хозяева пахали землю, держали скот, 
занимались практически всеми вида-
ми сельских работ. И опорой им в этом 
была большая семья, силами которой 
обрабатывались огромные наделы. це-
лями были самообеспечение всем не-
обходимым для полноценной жизни 

и продажа излишков. Нынешний про-
ект во многом ориентирован на те ху-
тора из прошлого, но основой теперь 
станут крестьянско-фермерские хозяй-
ства. В рамках программы будут реа-
лизованы едва ли не все лучшие нара-
ботки по поддержке села на Кубани – 
от компенсаций за постройку теплиц 
до крупных субсидий по рожденным 
детям. Такой подход должен прибли-
зить тот момент, когда усадьбы креп-
ко встанут на ноги и не только начнут 
приносить доход семьям, но и станут 
нуждаться в большем количестве ра-
бочих рук и будут обеспечивать по-
селение новыми рабочими местами.

– Игорь Евгеньевич, как выглядит 
программа непосредственно в Успен-
ском районе?
– У нас проект будет реализовываться 
на хуторе Державном. Почему имен-
но здесь? Потому что инфраструкту-
ра в полном порядке, а она необхо-
дима для того, чтобы усадьба была 
успешной. Здесь есть и газ, и электро-
энергия. И, пожалуй, самое главное –  
после наводнения 2002 года отсюда 

многие уехали, есть невостребован-
ные земли. Надеюсь, новый краевой 
проект даст мощный импульс к раз-
витию территории.

УСПЕНКУ  
ПРОСЛАВИТ гЛюТЕН

– Совсем недавно завершился оче-
редной инвестиционный форум в Со-
чи. С чем вы вернулись из олимпий-
ской столицы? Оправдались ли ваши 
ожидания?
– Вполне оправдались. И наибольшее 
удовлетворение принесли соглаше-
ния по двум ключевым проектам. 
Первый – комбинат по переработке 
и утилизации мусора. Эта проблема-
тика актуальна для всего Краснодар-
ского края, для всех муниципалитетов, 
в том числе и для Успенского района. 
Второй – производство по глубокой пе-
реработке зерна. Ничего подобного не 
то что на Кубани, а даже во всей Рос-
сии до сих пор нет. Реализация будет 
стоить инвестору более 2,5 миллиар-
да рублей капиталовложений.

– В Сочи подписывались и более доро-
гостоящие контракты. В чем же уни-
кальность этого проекта?
– Отрасль глубокой переработки в Рос-
сии практически неразвита. Соответ-
ственно, сегодня глютен и крахмал – 
эти не заменимые в пищевой промыш-
ленности вещества – в страну завозят 
из-за рубежа. Комплекс в селе Коно-
ково сможет принимать до 800 тонн 
зерна в сутки. Разумеется, мы рассчи-
тываем на то, что инвестиции дадут 
нам новые современные рабочие ме-
ста, порядка 150, и увеличение нало-
говой базы. А в целом проект сработа-
ет на имидж района – о нас узнают да-
леко за пределами края и даже юФО.

– Почему вы в этом так уверены?
– глубокую переработку зерна сегод-
ня называют «золотой жилой» и да-
же важнейшим фактором сохранения 
сельского населения. Только в 2012 го-
ду наша страна импортировала основ-
ных продуктов глубокой переработ-
ки зерновых на 240 миллионов евро.  
То есть отечественным бизнесом эти 
продукты все более востребованы. 
Они используются, в числе прочего, в 
кормовых добавках для скота, обеспе-
чивая прирост в живом весе, а также 
добавляются при производстве муки, 
превращая ее в высший сорт, каким 
бы ни было зерно. На Западе именно 
поэтому нет муки первого и прочих  
сортов. Она вся одного класса – высшего. 
Ну и еще один фактор: мы сейчас ты-
сячи тонн зерна отправляем на экс-

все предприятия к зиме страхуются, то же самое можно сказать 
и о большей части фермеров. есть подвижки даже в секторе личных 
подсобных хозяйств. в динамике прогресс очень заметен
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порт через Новороссийск, в том чис-
ле и иностранным компаниям, кото-
рые осуществляют переработку зерна 
и добывают глютен и крахмал. После 
реализации нашего проекта ситуация, 
уверен, изменится.

ПОЧЕМУ  
РАСТУТ ОЧЕРЕДИ?

– Кстати, о том же Коноково. Совсем 
недавно в краевой прокуратуре раз-
бирались, почему растет очередь на 
жилье среди детей-сирот, и почему 
муниципальные власти не отдают то, 
что оставшимся без попечительства 
кубанцам положено по закону. Меж-
ду тем вы сдали дом для данной кате-
гории граждан. Как вам это удалось?
– У нас построены уже три дома, квар-
тиры в них приобретены за счет крае-
вого бюджета. Поэтому не сказал бы, 
что в этом какая-то огромная наша за-
слуга. Никакого героизма – мы сдела-
ли то, что должны были сделать. 

– Но, Игорь Евгеньевич, так почему же 
в муниципалитетах растут очереди?
– Суть вопроса поясню на своем приме-
ре. В 2008-м, когда меня избрали гла-
вой района, в очереди было 28 детей-
сирот. К тому времени они ждали квар-
тиры уже больше 10 лет, еще с 1990-х 
годов. Когда мы приступили к лик-

видации очереди, думали: еще один-
два дома – и вопрос будет закрыт. За 
последние два года сдано 3 дома (это  
30 квартир), сейчас строим четвертый. 
Он тоже целиком и полностью будет 
«сиротским». И что же? Сегодня в оче-
реди – больше 40 человек. Все дело в 
том, что как только проблема стала ре-
шаться, люди это увидели. Когда жилье 
не давали, многие махнули на это ру-
кой: что в очереди, что вне ее, все рав-
но квартиры не видать. А теперь дело 
идет, и люди видят это. Потому и ра-
стут очереди. Если у нас такое поло-
жение дел, представляю, что творит-
ся в больших городах, в том же Ново-
российске или Армавире… Но будем 
стараться изменить ситуацию. У нас 
в планах на следующий год – приоб-
ретение квартир за счет средств кра-
евой казны еще в двух домах. Один из 
них уже под крышей. Завершим от-
делку, купим за счет муниципально-
го бюджета кое-какую мебель и вновь 
будем готовиться к праздничному  
новоселью.

СО СПОРТОМ  
ДРУЖАТ ВСЕ!

– Несколько слов, пожалуйста, о ситу-
ации в медицине и образовании.
– За пять лет благодаря поддерж-
ке руководства Кубани на укрепле-

ние материально-технической базы  
здравоохранения было направлено 
свыше 105 миллионов рублей. Отре-
монтирован ряд отделений цРБ, ре-
монтные работы прошли во врачеб-
ных амбулаториях ФАПов. Решается 
и кадровый вопрос. За 2 года удалось 
значительно укрепить врачебный штат 
центральной районной больницы.  
В рамках программы «Земский док-
тор» в нашу сельскую местность при-
ехали 20 квалифицированных специ-
алистов. Из других достижений от-
мечу, что в селе Коноково в прошлом 
году начал работу офис врача общей 
практики. Он построен в микрорайо-
не Восточном – здесь проживает много 
людей пожилого возраста, и медицин-
скую помощь они теперь могут полу-
чить в шаговой доступности.

Существенное внимание на всех 
уровнях власти уделяется и укрепле-
нию материально-технической базы 
образовательных учреждений. С 2009-
го по 2013 год за счет федерального, 
краевого и муниципального бюдже-
тов полностью заменены оконные бло-
ки в 8 детских садах и 10 школах, еще  
в 1 школе и 2 детсадах осуществлена 
частичная замена. Во многих учреж-
дениях полностью или частично заме-
нена система отопления. Построен но-
вый спортивный зал в школе села Ко-
ноково. Еще, пожалуй, отмечу, что мы 
подали заявку в региональное мини-
стерство образования и науки на вклю-
чение в программу по строительству 
быстровозводимых модулей в детских 
садах Коноково и Успенской. Заявка 
принята – средства выделены. Кроме 
того, подготовлена проектно-сметная 
документация на пристройку модулей 
еще в 4 детских садах.

в районе действует 17 спортивных залов, 14 футбольных полей, 
22 спортивные площадки и еще 28 других спортивных сооружений. 
иными словами, детям есть где развернуться
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– В последние годы в крае повышен-
ное внимание уделяется физическо-
му развитию и трудовому воспита-
нию детворы. Как эта работа постро-
ена в Успенском районе?
– Мы отдаем себе отчет в важности 
физической культуры. В районе дей-
ствует 17 спортивных залов, 14 фут-
больных полей, 22 спортивные пло-
щадки и еще 28 других спортивных 
сооружений. Иными словами, детям 
есть где развернуться. Еще работают 
13 клубов по месту жительства. В це-
лом спортом занимаются 99,8 процен-
та учащихся. В скором времени, наде-
юсь, начнем строить целый спортив-
ный комплекс с бассейном. Земель-
ный участок уже выделен.

Конечно, очень важно для нашей 
сельской местности вовлекать школь-
ников в трудовое воспитание. И мы об 
этом аспекте не забываем. Сегодня у 
ребят есть возможность работать в 
школьных теплицах, на приусадебных 
участках. А еще мы участвуем в очень 
интересном проекте с ведущим садо-
водческим предприятием – ЗАО «Сад-
гигант» Славянского района. Благода-
ря инициативе администрации и За-
конодательного Собрания Краснодар-
ского края на базе средней школы № 2 

два года назад создан школьный сад. 
Здесь молодежь приобщается к садо-
водству, постигает азы профессии и 
определяется с выбором дальнейше-
го пути, тем более что отрасль садо-
водства сейчас является очень вос-
требованным направлением в сель-
ском хозяйстве.

ПОЗИТИВНыЕ  
ИЗМЕНЕНИя НАЛИцО

– В течение последнего года губерна-
тор неоднократно подчеркивал, что 
главный показатель успешности тер-
риторий не количество подписанных 
в Сочи договоров и не центнеры со-
бранного урожая. главное – уровень 
доходов населения. Здесь Успенскому 
району есть чем похвастаться?
– Если говорить о бюджетниках, то в 
крае в последнее время прошло не-
сколько повышений зарплат. В нашем 

районе это весьма ощутимо. В неко-
торых сферах доходы возросли более 
чем в два раза. Скажем, воспитате-
ли в детских садах получали порядка  
10 тысяч, а сейчас, в среднем, – 21 ты-
сячу 300 рублей. Эти цифры говорят 
сами за себя. Выросла зарплата и в 
целом по образованию, здравоохра-
нению и культуре. 

– Многие кубанцы к таким средним 
показателям относятся скептически. 
И этому, наверное, есть основания. 
Как вы считаете?
– Знаю об этом. Когда на сходах зву-
чат такие цифры, зал иногда начинает 
недовольно гудеть. Что ж, я понимаю 
людей. Вспоминаю, как сам пришел в 
школу молодым учителем и получил 
самую низкую ставку. год отработал, 
пришел к директору и говорю: ставку 
хочу повысить – дайте такую возмож-
ность. Ан нет. Услышал, что не имею 
права, больше нужно отработать. Еще 
через год добился-таки – прошел ат-
тестацию, получил другую категорию 
и большую зарплату. Кстати, ушел из 
системы образования учителем выс-
шей категории... Средняя – она на то и 
средняя, у кого-то больше, а у кого-то – 
меньше. Но чтобы зарплата росла, каж-
дому нужно работать, прилагая усилия.

– Долгие годы бюджетная сфера не 
привлекала молодежь: жить на копей-
ки мало кто хотел, даже имея мечту 
стать педагогом или врачом. На ваш 
взгляд, сейчас наметился перелом в 
отношении к работе в отраслях, ко-
торые содержатся госказной?
– Позитивная тенденция стала про-
сматриваться самым очевидным об-
разом. Возвращается интерес даже к 
работе в библиотеках и домах куль-
туры, сотрудники которых совсем 
недавно получали копейки. Полити-
ка Федерации и края приносит свои 
плоды. Очень кстати приходятся и гу-
бернаторские надбавки. глава регио-
на Александр Николаевич Ткачев всег-
да подчеркивает, что внимание к ра-
ботникам бюджетной сферы и впредь 
будет у кубанской власти в приорите-
те. Это для жителей сельских районов,  
в том числе и Успенского, где нет тако-
го выбора на рынке труда, как в горо-
дах, – вдвойне ценно. Растут зарплаты –  
и глубинка прирастает грамотными 
молодыми специалистами. В этом за-
лог укрепления села.

очень важно для нашей сельской местности вовлекать школьников 
в трудовое воспитание. и мы об этом аспекте не забываем. сегодня у ребят 
есть возможность работать в школьных теплицах, на приусадебных участках

За 2 года удалось значительно 
укрепить врачебный штат ЦРБ
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текст: Александр Харламов

ус а д ьбы Вдох н у т 
ноВу ю ж изн ь

Первой территорией, где начнет реализовываться региональный закон, 
принятый депутатами Законодательного Собрания, станет одно из самых маленьких 

поселений Успенского района

Опора
на территории поселения ведут 
деятельность 26 субъектов малого 
бизнеса – каждый из их владельцев 
вошел в созданный недавно совет 
предпринимателей. они и прежде 
не чурались общественной работы, 
но теперь участвуют в ней еще бо-
лее активно. ведь неудобно одному 
на заседании сказать «нет», когда  
остальные выражают готовность помочь
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беженское поселение доста-
точно типично для Кубани. 
Здесь есть свои успехи, хотя 
хватает и сложностей, обу-

словленных тем, что бюджет невелик. 
Вместе с дотациями края и района он 
составляет около 7,4 млн. рублей. Поэ-
тому в местной администрации исполь-
зуют все ресурсы, чтобы обеспечить 
казну дополнительными средствами 
или минимизировать расходы.

В первую очередь, конечно, стара-
ются по максимуму быть задейство-
ванными в краевых программах. Мно-
гое получается.

Например, в текущем году поселе-
ние участвует в целевой программе 

У
«Кадровое обеспечение сферы куль-
туры и искусства». В ее рамках на 
выплаты стимулирующего характера 
специалистам, не вошедшим в регио-
нальный перечень, из местного бюд-
жета выделено на условиях софинан-
сирования 88 тысяч рублей. Краевая 
казна на сегодня обеспечивает посту-
пление 499,7 тысячи рублей.

Еще 19,3 тысячи рублей поселен-
ческий бюджет нашел для участия в 
ведомственной целевой программе 
«Комплексное развитие систем ком-
мунальной инфраструктуры муни-
ципальных образований Краснодар-
ского края». Регион к этому добавил 
367,8 тысячи рублей.

Работники администрации обеспе-
чивают выявление и оформление 
бесхозного и выморочного имущес- 
тва на территории поселения. в ста-
дии оформления находятся 3 домо- 
владения и 19 земельных участков.  
в последнее время эта деятельность 
в муниципалитете значительно ак-
тивизировалась. причиной тому – 
разработанный план мероприятий 
по приведению в надлежащее са-
нитарное состояние заброшенных 
земельных участков.

кто на земле Хозяин?
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Наиболее затратным, но, безуслов-
но, самым необходимым стало софи-
нансирование по программе «Капиталь-
ный ремонт и ремонт автомобильных 
дорог местного значения». До конца 
года в ее рамках будет израсходовано 
717 тысяч рублей, из них 71,7 тысячи 
обеспечил бюджет поселения.

ИНИцИАТИВА  
БУДЕТ ПОДДЕРЖАНА

Конечно, желаний в администра-
ции Убеженского поселения куда 
больше. 

– Были бы средства, будь бюджет 
побогаче, пробивались бы в макси-
мально возможное количество целе-
вых программ, – говорит глава Сер-
гей гайдук. – Возьмем водоснабжение.  
Из четырех населенных пунктов оно 
есть только в станице Убеженской. Да 
и то вода техническая, а трубы – 1976 
года. Ну и дороги требуют постоянных 
вложений, и освещение. Эти три на-
правления я считаю самыми актуаль-
ными для поселения.

Правда, с освещением частично 
удалось решить вопрос. В станице Убе-

женской методом хозрасчета устано-
вили фонари. цена вопроса – 200 ты-
сяч рублей. Бюджет отдал деньги не 
полностью – удалось договориться об 
оплате в рассрочку.

Есть позитивная динамика и в 
ситуации с водопроводом. Первым 
его получит хутор Новенький. При-
чем инициатива пошла снизу. Мест-
ным жителям надоело жить в другой 
эпохе. Люди сами отправились по 
дворам и собрали миллион рублей. 
Власти поселения считают, что те-
перь их задача – в следующем году 
включиться в программу и постро-
ить водопровод. Предположитель-
но, он обойдется в 6,5 миллиона 
рублей; из них поселению придет-
ся выделить 10%, то есть пример-
но 650 тысяч. Это, конечно, очень 
большая сумма для местного бюдже-
та, но Сергей гайдук намерен пой-
ти на такие расходы: инициатива 
хуторян, которые собрали деньги, –  
до 25 тысяч рублей со двора – долж-
на быть поддержана.

С газификацией дела обстоят,  
в общем-то, достойно. Проблема лишь 
с хутором Западным. Но там для уча-
стия в краевой программе и собствен-

ного 10-миллионного бюджета было 
бы мало. Только подводящий трубо-
провод может обойтись примерно в 
40 миллионов рублей.

БЕЗ ВИНы  
ВИНОВАТый

Что касается сложностей, то они ха-
рактерны для маленьких поселений. 
Крупных предприятий, которые фор-
мировали бы солидный бюджет, здесь 
нет, соответственно и налоговая ба-
за не впечатляет. Но полномочия, де-
легированные законом об основах 
местного самоуправления, никто не 
отменял.

Контролирующие и надзорные ор-
ганы не вдаются в суровость условий 
существования местной администра-
ции. Санкции сыплются как из рога 
изобилия, штраф следует за штрафом. 
По словам Сергея гайдука, у него бы-
вали такие периоды, когда он предста-
вал перед судом в течение всей рабо-
чей пятидневки.

глава говорит, что закон имеет 
многие позитивные моменты, одна-
ко ноша на поселения возложена чрез-

большинство селян трудится в шести крестьянско-фермерских хозяйствах и примерно в 700 личных подсобных. 
в лпХ по итогам первого полугодия содержалось более 1000 голов крупного рогатого скота, примерно столько же овец
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мерная – полномочия элементарно не 
подкреплены ресурсной базой. Иными 
словами, платить местным бюджетам 
по счетам нечем. Это прекрасно пони-
мают и в Законодательном Собрании 
Краснодарского края. На одной из по-
следних сессий парламентарии при-
няли постановление о необходимости 
внести изменения в федеральный за-
кон о местном самоуправлении.

– я признателен депутатам за по-
нимание, – благодарит Законодатель-
ное Собрание Сергей гайдук. – Орга-
ны власти на местах должны иметь 
возможность спокойно работать. По-
стоянные проверки выбивают из ра-
бочего ритма. Вместо того чтобы тру-
диться, сотрудники озабочены только 
одним – как грамотно составить объ-
яснительные записки.

Убеженский глава с досадой гово-
рит, что проверяющие отлично все по-
нимают. Это, однако, не мешает им 
карать за неисполнение полномочий.  
Он надеется на то, что внимание выс-
шей государственной власти на всерос-
сийском съезде муниципалов и ини-
циатива кубанских парламентариев, 
вышедших на уровень Федерации с 
предложением упорядочить работу 

проверяющих органов, должны кар-
динально изменить ситуацию.

ПО ЗОВУ  
СЕРДцА

Ну а пока работать приходится в тех 
условиях, которые есть, – без богато-
го бюджета и под чрезмерным вни-
манием надзорных структур. Зато, 
к счастью, в Убеженском поселении 
хватает энтузиастов, которые готовы 
на многое, чтобы населенные пункты 
выглядели краше. Этому есть множе-
ство примеров.

Скажем, жители хутора Новенького 
по инициативе и при непосредствен-
ном участии семьи Сергея и Елены Ви-
ноградовых установили памятник во-
инам, погибшим в годы Великой Оте-
чественной войны. Произвели благо-
устройство территории вокруг него, 
посадили две ели. А в будущем здесь 
планируют посадить аллею берез.

На хуторе Державном на террито-
рии памятника погибшим воинам бы-
ла полностью заменена плитка и уста-
новлены бордюры. Материалы предо-
ставило в качестве спонсорской помо-

щи ООО «Стройлига», а работы, тоже 
бесплатно, были выполнены жителя-
ми хутора Александром Варвариным 
и Сергеем Пастушковым.

– Все это – примеры человеческо-
го, личностного фактора, – отмечает 
Сергей гайдук. – Тем сильнее расстра-
ивают примеры безразличного отно-
шения к своей малой родине. Одни 
борются за чистоту и порядок, вкла-
дывают силы и средства, а другие ру-
ководствуются принципом, что все 
им должны...

главный предмет претензий власти 
к хуторянам – вывоз твердых бытовых 
отходов. Казалось бы, разработан гра-
фик их вывоза, произведено информи-
рование населения. Что еще нужно? 
Однако в итоге регулярно этой услу-
гой пользуются не все. Куда они дева-
ют мусор? Ответ напрашивается сам 
собой: что ни закоулок, карьер или  
лесопосадка, то свалка.

Убирать приходится неравнодуш-
ным добровольцам и коллективам 
школы, детского сада и самой адми-
нистрации. Поддержку в борьбе с не-
санкционированными свалками также 
оказывают работники ЗАО «Марьин-
ское» (единственного крупного пред-

«смысл проекта сельских усадеб – 
в работе на будущее, на перспективу», – 
говорит глава Убеженского сельского 
поселения сергей Гайдук

в поселении ведется кропотливая 
работа по реализации норм «дет-
ского закона». ежедневно осущест-
вляется дежурство рейдовых групп, 
работа которых координируется в 
штабе, расположенном в адми-
нистрации. в рейдах принимают 
участие работники администра-
ции, школы и культурных учрежде-
ний, молодежный патруль, казаки 
и дружинники.

совместная работа участкового 
уполномоченного полиции, каза-
чества и добровольной народной 
дружины направлена на предупре-
ждение совершения правонару-
шений в ходе проведения празд-
ничных мероприятий, дискотек, 
вечеров отдыха в сельском клубе, 
а также на недопущение хулиган-
ских действий на улицах.

чтоБ повсЮдУ Был поРядок
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приятия в поселении), а также пред-
приниматели.

ОПОРА  
НА МАЛый БИЗНЕС

Кстати, предприниматели, по при-
знанию главы муниципалитета, ста-
ли настоящей опорой местной власти. 
На территории поселения ведут дея-
тельность 26 субъектов малого бизне-
са – каждый из их владельцев вошел 
в созданный недавно Совет предпри-
нимателей. Они и прежде не чурались 
общественной работы, но теперь уча-
ствуют в ней еще более активно. Ведь 
неудобно одному на заседании сказать 
«нет», когда остальные выражают го-
товность помочь. 

Примеров сотрудничества с ма-
лым бизнесом – множество. Напри-
мер, предпринимателем Николаем На-
биевым оказана помощь в очистке и 
вырубке сорных кустарников и дере-
вьев тротуара по улице Молодежной 
в станице Убеженской. Он же зани-
мался и выпилкой аварийных сухо-
стойных деревьев в станице и на ху-
торе Западном.

Когда проводились Всекубанский 
месячник по наведению санитарно-
го порядка и санитарные дни, в них 
принимали участие коллективы всех 
предприятий, осуществляющих свою 
деятельность на территории поселе-
ния. Прошли субботники и на сельских 
кладбищах, большую помощь в этом 
оказали предприниматели Сергей По-
мерко и Дмитрий щербаков.

АЛьТЕРНАТИВА  
ПРОцВЕТАЕТ

Ключевым сегментом экономики по-
селения является агропромышлен-
ный комплекс. Крупнейшее предприя-
тие – ЗАО «Марьинское». Численность 
работающих здесь составляет около  
40 человек. В июле хозяйство произ-
вело выдачу 600 тонн зерна ячменя и 
пшеницы на паи.

Но большинство селян трудится в 
шести крестьянско-фермерских хозяй-
ствах и примерно в 700 личных под-
собных. В ЛПХ по итогам первого по-
лугодия содержалось более 1000 го-
лов крупного рогатого скота, пример-
но столько же овец. 

Птицы же насчитывается до 12 000 
голов. И эта цифра постоянно растет. 
Хуторяне и станичники постепенно 
переквалифицируются из свиноводов 
в птицеводов. Для перехода личных 
подсобных хозяйств на альтернатив-
ное животноводство в текущем году  

ключевое направление деятельности 
администрации – исполнение бюджета 
поселения. по состоянию на 1 ноября 
годовой план по собственным доходам 
(3,278 миллиона рублей) был выпол-
нен на 91,2%. Фактически в бюджет 
поступило 2,989 миллиона.

основными источниками поступлений 
являются земельный налог (при пла-
не в 2,013 миллиона рублей собрано 
1,962 миллиона, или 97,5%) и налог 
на доходы физических лиц (при плане  
в 522 тысячи рублей фактически посту-
пило 468,8 тысячи, или 89,8%).

собранные средства расходовались 
на благоустройство территории, ре-
монт поселенческих дорог, освещение 
улиц, на предпроектную документацию  
водоснабжения хутора новенького. 

в целях снижения недоимки и попол-
нения доходной части бюджета про-
водятся заседания рабочей комиссии 
и мобильной группы, на которых за-
слушиваются неплательщики. по со-
стоянию на 1 февраля общая задол-
женность по платежам составляла  
185 тысяч рублей, на 1 ноября она 
снизилась до 98,8 тысячи.

на БоРьБУ с недоимкой

благо возить молоко далеко не нужно. на территории Убеженского поселения 
действуют сразу два пункта по приему
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в администрации поселения продол-
жали принимать заявки на приобрете-
ние молодняка. В результате, по пред-
варительным подсчетам, которые к 
концу года значительно увеличатся, 
местные жители купили 2230 брой-
леров и 5120 курочек и петушков Ла-
бинской птицефабрики, еще 835 цы-
плят – Армавирского инкубатора. На 
подворьях увеличилось – на 580 – и 
поголовье индюшат и гусят.

Если говорить о субсидиях из кра-
евого бюджета, то они в первом полу-
годии составили 1,405 миллиона ру-
блей. Основная доля пришлась на вла-
дельцев дойных коров. Благо возить 
молоко далеко не нужно. На террито-
рии Убеженского поселения действуют 
сразу два пункта по приему: коопера-
тивы «Партнер» и «Селянин».

Активно развивается и теплич-
ное овощеводство. В ЛПХ действуют  
17 теплиц общей площадью в 750 ква-
дратных метров. По словам Сергея 
гайдука, недавно приступили к рабо-
те еще два объекта закрытого грунта 
на хуторе Державном общей площа-
дью в 1000 квадратных метров. С ни-
ми глава поселения связывает боль-
шие надежды: со временем бизнес-
мены планируют расширить произ-
водство и, возможно, приобрести 
линию по выпуску консервирован-
ной продукции.

ЗЕМЛя  
ПУСТОВАТь НЕ ДОЛЖНА

Особое внимание в Убеженском по-
селении уделяется реализации регио- 
нального закона «О сельских усадь-

активно развивается и тепличное овощеводство. в лпХ действуют 17 теплиц общей площадью в 750 квадратных метров

в Убеженском сельском поселении по состоянию на 1 июля 2013 года 
насчитывалось 766 дворов, где проживали 2006 человек. при этом население 
распределялось следующим образом: станица Убеженская – 1180 человек, 
хутор новенький – 185, хутор западный – 273, хутор державный – 368.

трудоспособное население составляло 1077 человек, 663 из них были заняты 
в экономике. численность пенсионеров – 411 человек, детей до 18 лет – 447.

В демографическом разрезе

бах в малых сельских населенных 
пунктах Краснодарского края». Под 
программу было выделено несколь-
ко участков, каждый размером не ме-
нее 1 гектара.

В последнее время в России мно-
го говорят о необходимости повыше-
ния эффективности использования 
земель. Неудивительно, что приня-
тие данного закона вызвало всплеск 
энтузиазма не только на Кубани, но 
и по всей России. По словам спикера 
регионального парламента Владими-
ра Бекетова, на сайт Законодательного 
Собрания поступило такое количество 
комментариев и откликов, какого не 
имел ни один из ранее принимавшихся 
в Краснодарском крае законов.

Причем сообщения приходили не 
только из самых дальних уголков Рос-
сии, но и стран СНг. 

– Кто-то был готов создавать свою 
усадьбу прямо сейчас; кто-то предва-
рительно просил указать места, где 
предполагается выделять землю, – 
свидетельствует Владимир Андрее-
вич. – Мне это чем-то напомнило на-
много более раннюю эпоху, тот энту-

зиазм, с которым люди ехали подни-
мать целину. Такой энтузиазм нужно 
оправдать.

Смысл проекта сельских усадеб – 
в работе на будущее, на перспекти-
ву. Мегаполисы нужно кормить, а се-
годня налицо отток трудоспособно-
го населения из сельской местности 
в города. В Краснодарском крае око-
ло полутора сотен населенных пун-
ктов, которые по различным при-
чинам покинули большинство или 
значительная часть прежних жите-
лей. Одним из таких пунктов явля-
ется Державный. 

– Во время наводнений в начале 
нулевых хутор многие оставили, с тех 
пор много земель пустует, – конста-
тирует Сергей гайдук. – Но сельские 
усадьбы, я уверен, способны вдохнуть 
жизнь в брошенные наделы. Это – для 
начала. А в перспективе они могут 
обеспечить не только использование 
целинных, по сути, земель, но и при-
дать развитию сельского хозяйства в 
целом больше динамики. Потому что 
участки получат только те, кто может 
и любит работать.
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едеральным законом от 22.10.2013 г. № 284-ФЗ 
внесены изменения в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в части опре-
деления полномочий и ответственности орга-

нов государственной власти субъектов Российской Феде-
рации, местного самоуправления и их должностных лиц 
в сфере межнациональных отношений.

Так, к основным полномочиям высшего исполни-
тельного органа государственной власти субъекта РФ 
отнесено, в частности, осуществление мер по социаль-
ной и культурной адаптации мигрантов и профилакти-
ке межнациональных (межэтнических) конфликтов и 
обеспечению межнационального и межконфессиональ-
ного согласия.

К вопросам местного значения поселения, муници-
пального района, городского округа отнесено создание 
условий для реализации мер, направленных на укрепле-
ние межнационального и межконфессионального согла-
сия, на обеспечение социальной и культурной адаптации 
мигрантов, профилактики межнациональных (межэтни-
ческих) конфликтов.

Также соответствующие взаимосвязанные дополне-
ния внесены в федеральные законы «О государственной 
гражданской службе Российской Федерации» и «О муни-
ципальной службе в Российской Федерации» (в части уточ-
нения требований к служебному поведению гражданско-

дерации и Федеральный закон «О Фонде содействия ре-
формированию жилищно-коммунального хозяйства». 
В частности, было установлено, что в управлении мно-
гоквартирным домом участвуют не только собственни-
ки помещений, но и лица, принявшие от застройщика 
(лица, обеспечивающего строительство многоквартир-
ного дома) после выдачи ему разрешения на ввод мно-
гоквартирного дома в эксплуатацию помещения в дан-
ном доме по передаточному акту или иному документу 
о передаче. С такими лицами также заключается дого-
вор управления многоквартирным домом, на них воз-
лагается обязанность по внесению платы за содержание 
и ремонт жилого помещения, а также по оплате комму-
нальных услуг.

В связи с этим соответствующие изменения и допол-
нения, касающиеся указанных лиц, принявших помеще-
ния, внесены в отдельные положения Правил проведения 
органом местного самоуправления открытого конкурса по 
отбору управляющей организации для управления много-
квартирным домом.

Постановлением Правительства РФ от 04.10.2013  
№ 874 внесены изменения в Основы ценообразования в 
сфере деятельности организации коммунального комплек-
са. Срок, на который устанавливаются предельные тари-
фы на товары и услуги организаций коммунального ком-
плекса, ограничен 5 годами.

Земельный надзор ведет исполнительный 
орган госвласти или орган местного самоуправления

го служащего и установления требований к служебному 
поведению муниципального служащего).

Если глава муниципального образования допустил мас-
совое нарушение государственных гарантий прав и сво-
бод человека и это повлекло возникновение межнацио-
нальных (межэтнических) и межконфессиональных кон-
фликтов, то данный факт будет служить дополнительным 
основанием для удаления руководителя в отставку.

УСЛУгИ ОН-ЛАйН
Установлен порядок размещения на сайте zakupki.gov.ru 
информации, подлежащей размещению в единой инфор-
мационной системе в сфере закупок товаров, работ и услуг 
для обеспечения государственных и муниципальных нужд, 
до ввода такой системы в эксплуатацию.

Определено, в частности, что информация размеща-
ется на общедоступной части сайта после подписания до-
кумента, содержащего такую информацию, электронной 
подписью уполномоченного на размещение ее в Интер-
нете лица, а также в закрытой части сайта, доступ к кото-
рой осуществляется с помощью электронной подписи по-
сле прохождения регистрации на сайте.

При внесении изменений в такую информацию на сай-
те остаются доступными для ознакомления его посетите-
лями предыдущие редакции изменяемых документов.

ПРАВИЛА ОТБОРА
Федеральным законом от 05.04.2013 г. № 38-ФЗ были 
внесены изменения в Жилищный кодекс Российской Фе-

Уточнено, что такие тарифы зафиксированы на пери-
од регулирования продолжительностью не менее 3 лет и 
не более 5 лет отдельно на каждый год.

Предельные тарифы на товары и услуги организаций 
коммунального комплекса устанавливаются на основе ана-
лиза динамики предыдущей деятельности организации и 
аналогичных предприятий.

ИЗъяТИЕ ВНЕ СУДА
С 1 января 2014 года вступит в силу постановление 
Правительства РФ, устанавливающее процедуру изъя-
тия ненадлежаще используемых государственными и 
муниципальными учреждениями, а также казенными 
предприятиями земельных участков в административ-
ном порядке.

Земельный надзор за участком ведет исполнительный 
орган государственной власти или орган местного самоу-
правления. Он принимает решение об изъятии участка в 
несудебном порядке в 2-месячный срокс момента посту-
пления предписания об устранении выявленных наруше-
ний и акта проверки выполнения землепользователем дан-
ного предписания.

При ненадлежащем использовании земельных участ-
ков, находящихся в федеральной собственности у государ-
ственных учреждений, казенных предприятий, а также у 
федеральных государственных унитарных предприятий, 
которым они предоставлены до дня введения в действие 
Земельного кодекса РФ, решение об изъятии принимает-
ся Росимуществом, Минобороны России и Управлением 
делами Президента РФ.

Ф
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х ра м ы к у ба н и: 
Возрож д е н и е 
зодч ес т Ва
В дореволюционные времена на Кубани было 
более 600 храмов. В каждом поселении, даже на самом 
отдаленном хуторе, церковь являлась центром культурной 
и духовной жизни. Сегодня эти традиции возрождаются
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Сегодня
Храм не только духовный якорь для 

населения – это живое воплощение 
истории и преемственности поколений
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ложную, но благородную за-
дачу вернуть храмы поселе-
ниям края взяла на себя об-
щественная организация  

«Соработничество». Рассказом о ней 
мы продолжаем цикл материалов, по-
священных участникам краевой целе-
вой программы «Сохранение и воссо-
здание объектов культурного наследия 
культового назначения и поддержка 
социально ориентированных религи-
озных организаций в Краснодарском 
крае на 2012–2016 годы». 

История краснодарской краевой 
общественной организации содей-
ствия строительству и содержанию 
объектов культурного, культового и 
природоохранного значения «Сора-
ботничество» началась задолго до ее 
фактического создания. Сначала были 
митинги, акции протеста и – стремле-
ние пробудить историческое самосо-
знание краснодарцев… Но обо всем 
по порядку.

ОТ ПРОТЕСТОВ –  
К СТРОИТЕЛьСТВУ

Современная жизнь постоянно рожда-
ет вопросы, которые требуют ответа 
от общества. Чтобы эти ответы транс-

лировать, нужны активные силы. Та-
кой силой стал Роман Плюта, выпуск-
ник медицинской академии, который 
в 2009 году создал общественную ор-
ганизацию «Православный Союз». 
Одним из первых шагов этой органи-
зации по пути возрождения духовно-
нравственных ценностей в современ-
ном обществе стали акции-пикеты у 
здания мэрии Краснодара и на ули-
цах города против рекламных банне-
ров фривольного характера. Баннеры 
в результате убрали.

После «Православный Союз» взял-
ся за пропаганду родной истории и 
провел множество акций памяти о 
событиях из насыщенного россий-
ского прошлого. Участники раздава-
ли прохожим листовки, рассказыва-
ли о великих, но зачастую не заслу-
женно забытых ее страницах, в том 
числе из истории Русской Православ-
ной церкви.

 – Наши акции стали своего рода 
противостоянием царящим у части 
нашего общества негативным пред-
ставлениям о Русской Православ-
ной церкви, – поясняет Роман Плю-
та. – Мы пытались напомнить, сколь-
ко русских священников за верность 
вере были убиты в годы революции, 
в советский период, в том числе и на 

Кубани. Рассказывали о том, как тре-
петно относились к православию на-
ши предки. Ведь ни одно поселение 
на Кубани не возникало без образо-
вания там церковного прихода. Ка-
заки, разбивая лагерь, первым делом 
возводили переносную церковь, кото-
рую всегда возили с собой. С молитвой 
они отправлялись в бой защищать ру-
бежи родины, с молитвой строили до-
ма и создавали семьи. Духовность бы-
ла основой жизни. К сожалению, в на-
ши дни это редкость. Сегодня по теле-
визору нам пропагандируют ложные 
ценности – материальные блага, раз-
врат, насилие. 

Так в Союзе родилась идея: не бу-
дет духовного развития общества, 
если не будет храма. Сегодня же во 
многих поселках и хуторах края нет 
даже часовни, не говоря о полноцен-
ном храме. Несмотря на это на дан-
ных территориях все равно образу-
ются православные группы людей. 
Они нередко обращаются с письма-
ми в краевые епархию и админи-
страцию, прося помощи в возведе-
нии храма. Но это благое начинание 
всегда упирается в финансовый во-
прос: строительство – дело дорого-
стоящее. Тем более – строительство 
храма. В одночасье собрать большие 

история краснодарской краевой общественной организации содействия строительству и содержанию объектов 
культурного, культового и природоохранного значения «соработничество» началась задолго до ее фактического создания

С
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деньги в маленьком селе практиче-
ски невозможно.

Для решения этого вопроса и бы-
ла создана организация «Соработни-
чество». По благословению митропо-
лита Кубанского и Екатеринодарско-
го Исидора пятнадцать благочинных 
Кубанской епархии, настоятель Свято-
Екатерининского кафедрального со-
бора Краснодара и Роман Плюта, став-
ший ее председателем, учредили ор-
ганизацию, которой стало суждено 
заниматься в практическом смысле 
возрождением духовного наследия 
Кубани. Романа Петровича в качестве 
председателя пригласили не случайно: 
к тому времени молодой человек ши-
роко зарекомендовал себя активны-
ми действиями в «Православном Со-
юзе» и работой в социальном центре 
Екатерининского собора.

ПО ПУТИ  
АНДРЕя БОгОЛюБСКОгО

Основной задачей организации стало 
восстановление широкой сети храмов 
в крае. Идею позаимствовали у столи-
цы России: там как раз начиналась ре-
ализация программы «200 новых хра-
мов». С чего начинается любая строй-
ка? Конечно же, с проекта. Именно по 
одному типовому проекту возводились 
в Москве модульные церкви. Однако 
на Кубани решили не повторять мо-
сковского опыта быстровозводимых 
храмов, а подготовить проект капи-
тального строительства.

По словам Романа Плюты, «Сора-
ботничество» решило пойти по пу-
ти Андрея Боголюбского, сына князя 

юрия Долгорукого. Историки скло-
няются к тому, что именно он, в си-
лу своей богомольности, в 12-м веке 
занимался возведением храмов. По 
границам Владимирско-Суздальской  
Руси было построено более 20, по су-
ти, однотипных церквей. И некоторые 
из них сохранились до сих пор – в го-
роде юрьеве-Польском, поселке Бо-
голюбово Владимирской области и 
др. Безусловной вершиной каменного 
храмового зодчества Андрея Боголюб-
ского стал храм «Покрова на Нерли», 
расположенный в поселке Боголюбо-
во. Этот удивительный, неподражае-
мо красивый храм стоял в центре соз-
данной Андреем Боголюбским импе-
рии. «Покрова» он поставил на бере-
гу реки Нерль, являющейся притоком 
Клязьмы, впадающей в Оку. Речушка 
была маленькой частью огромного 
знаменитого восточного водного пу-
ти, который до сих пор называют «из 
варяг в персы». В те времена дороги 
строили редко, густые муромские ле-
са были практически непроходимыми, 
а основными средствами сообщения 
служили водные пути.

Чтобы привнести дух той эпохи, ре-
шили взять за основу проекта пропор-
ции храма «Покрова на Нерли». Кроме 
того, он идеально подходил к главной 

задаче «Соработничества» – разрабо-
тать проект максимально простого, по 
возможности недорогого, но красиво-
го храма. Работал над проектом Вла-
димир Малюк, председатель правле-
ния регионального отделения Союза 
архитекторов России. Деньги на разра-
ботку проекта «Соработничество» по-
лучило по краевой целевой програм-
ме «Сохранение объектов культового 
зодчества, воссоздание храмовых ком-
плексов и поддержка социально ори-
ентированных религиозных органи-
заций в Краснодарском крае на 2009–
2011 годы». грантовая комиссия по до-
стоинству оценила идею возрождения 
храмового зодчества на Кубани, и в ре-
зультате организация получила деньги 
на реализацию задуманного.

– Сегодня наш проект мы готовы 
подарить любому поселению, – расска-
зывает Роман Плюта. – Надеемся, что 
как можно больше муниципалитетов 
воспользуются данной возможностью. 
Потому что храм не только духовный 
якорь для населения – это живое во-
площение истории и преемственности 
поколений. Когда в поселении возни-
кает церковь, открывается и воскрес-
ная школа. Дети учатся церковной аз-
буке, изучают историю русских свя-
тых, от Бориса и глеба и князя Вла-
димира до наших времен. А что это, 
как не духовность? В обычной школе 
об этом могут рассказать, но воспри-
ятие будет не таким, как в храме, где 
теплится лампада и со стен взирают 
лики святых…

КРЕПКИй  
ФУНДАМЕНТ 

Разработка типового проекта храма –  
это лишь часть идеи помощи поселе-
ниям. Допустим, жители объедини-
лись в едином порыве построить храм. 
Допустим, глава пошел им навстречу, 
выделив участок под застройку и даже 
подведя к нему какие-либо коммуни-
кации. А дальше что? Переходя непо-
средственно к строительству, первое, 
что требуется сделать, – залить фун-
дамент. А это, как показывает прак-
тика, зачастую самая дорогостоящая 
часть стройки. Под некоторые храмы 
закладка фундамента обходится в мил-

во многих поселках и хуторах края нет даже часовни. несмотря на это 
на данных территориях все равно образуются православные группы людей

Ни одно поселение на Кубани  
не возникало без образования там  
церковного прихода
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лион, а то и в два миллиона рублей. 
где взять такие деньги небольшому 
поселку или хутору? И строительство 
храма год за годом откладывается. 
Вот здесь снова приходит на помощь  
«Соработничество». Благодаря финан-
сированию от инвестора или гранто-
вым средствам организация находит 
деньги на закладку фундамента. 

– главное – дать толчок, – поясняет 
Роман Плюта. – Когда фундамент го-
тов, за строительством остальной части 
здания дело не станет. Недостроенный 
остов будет мозолить глаза жителям, 
администрации, предпринимателям. 
И постепенно, по копеечке, по кирпи-
чику, но храм обязательно достроят. 
Многое зависит от самого подрядчи-
ка – станет ли он пытаться нажиться 
на выполнении работ или будет ста-

раться еще и свое что-то привнести.  
В этом смысле предпочтительнее при-
глашать к работе местных строите-
лей – более вероятно, что они будут 
трепетно относиться к возведению 
храма на родной земле. Но мы никог-
да выбор подрядчика поселению не на-
вязываем. Даже наоборот – всегда об-
ращаемся к главам с просьбой помочь 
в поиске работников. На местах всег-
да лучше знают своих людей. Отмечу, 
что привлечение глав к деятельности 
по духовному возрождению поселения 
сближает их с населением.

Кроме того, «Соработничество» 
настойчиво рекомендует руководите-
лям муниципалитетов, чтобы они осу-
ществляли технический надзор за хо-
дом строительства. Храм должен стро-
го соответствовать проекту. К сожале-

нию, храмовое зодчество переживает 
не самые лучшие времена. После дли-
тельного перерыва (последние церк-
ви в России строились еще в 1916–
1917 гг.) многие навыки были забы-
ты и утеряны. 

– Иногда приезжаем в район и ви-
дим: храмы строят совершенно непра-
вильно, – сетует председатель «Сора-
ботничества». – Конечно, мы понима-
ем, что здание строится по копеечке 
(деньги собираются из семейных бюд-
жетов, из оборотных средств предпри-
ятий и так далее), поэтому на всем 
максимально экономят. Но иногда ра-
боты выполняют такие бригады, ко-
торым гаражи и то нельзя доверить.  
А строительство храма требует особо-
го умения и опыта. 

Храм – это одно из самых сложных 
сооружений с архитектурной и техни-
ческой точек зрения. Даже обычный 
одноэтажный храм в высоту достига-
ет 20 метров. Естественно, что нор-
мативы закладки фундамента должны 
быть совсем иные, нежели при строи-
тельстве обычного дома. Роман Плю-
та привел нам печальный пример: при 
возведении храма в Кавказском рай-
оне благотворители сэкономили и не 
стали проводить геологические изы-
скания. В результате стены постро-
енного храма дали трещину из-за не 
правильно рассчитанного фундамен-
та. Поэтому «Соработничество» всег-
да ставит поселениям твердое условие: 
проект предоставят только после того, 
как на месте будущего храма проведут 
инженерно-геологические изыскания. 
Только имея их результаты, можно осу-
ществить грамотную привязку фунда-
мента будущего храма.

– Был также негативный опыт на 
строительстве одного из храмов, ког-
да нам предоставили результаты гео-
логических изысканий почв, произве-
денных ранее под строительство на-
ходившегося неподалеку магазина, – 
рассказывает Роман Плюта. – Десять 
метров разницы, а породы оказались 
уже абсолютно различными, и в ре-
зультате фундамент необходимо было 
строить совершенно другой конструк-
ции. Каждый участок земли уникален, 
и работы нужно проводить в соответ-
ствии со всеми нормами. Когда мы 
получаем результаты грамотно про-
веденных инженерно-геологических 
изысканий, проектировщик осущест-
вляет привязку проекта храма к мест-
ности. Там есть свои тонкости: если 
почва каменистая, фундамент мож-
но сделать ленточным; если присут-
ствуют осадочные породы, например 
песок, то его, наоборот, необходимо 
увеличивать, делать плиту; если ря-
дом грунтовые воды – особое внима-

«православный союз» взялся за пропаганду родной истории и провел множество 
акций памяти о событиях из насыщенного российского прошлого
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ние нужно уделить гидроизоляции и 
так далее. Мы же хотим, чтобы храм 
простоял не год и не два, а остался на-
следием для наших потомков.

В истории есть поучительные 
примеры. В далекие времена татаро-
монгольского ига навыки православ-
ного зодчества на Руси также были уте-
ряны. Так, при строительстве Успен-
ского собора московского Кремля 
русские мастера допустили какие-то 
непоправимые ошибки. В результате 
храм просто-напросто рухнул. Лето-
писцы расходятся во мнениях: кто-то  
говорит, что было землетрясение;  
кто-то утверждает, что стены храма сло-
жились внутрь на завершающей ста-
дии кладки. Но факт остается фактом – 
строительство не удалось. Тогда Иван 
Третий привлек к возведению собора 
итальянского зодчего Фиораванти, ко-
торый успешно завершил строитель-
ство храма, – точную копию Успенско-
го собора города Владимира, постро-
енного еще великим князем Андреем 
Боголюбским в 1158–1160 годах.

ДУХОВНОЕ ОБщЕСТВО –  
ЗДОРОВый ЧЕЛОВЕК

На сегодняшний день в активе «Сора-
ботничества» – закладка 19 новых хра-
мов. В ближайшей очереди – еще два. 
Два других храма – в Славянске-на- 
Кубани и станице Ленинградской – 
были заложены ранее и находились 
в стадии строительства, которое по 
разным причинам заморозилось. Воз-
ведение продолжилось с помощью  
«Соработничества». Помогла органи-
зация и в завершении строительства 
храма в Крымском районе, которому 
не хватало лишь купола.

При общении с руководителем ор-
ганизации «Соработничество» не пе-
реставал удивлять один факт: как че-
ловек, врач по образованию, в ре-
зультате посвятил свою жизнь столь 
удивительному делу, как помощь в 
строительстве храмов? 

– В свое время, на последнем этапе 
обучения, мы с несколькими учеными-
медиками создали «Институт здоро-
вья», – вспоминает Роман Петрович. –  
Тогда была популярна тема медицин-
ской профилактики, по которой мы раз-

работали целый курс лекций. Однако 
чуть позже я пришел к мысли, что не 
стоит изобретать велосипеда. Все, что 
мы пытались донести до общества, уже 
заложено в основы христианского ве-
роучения. Евангелие – настоящий кла-
дезь психогигиены. Любой ученый в 
сфере медицины подтвердит: с помо-
щью веры и позитивного духовного 
настроя больные быстрее выздорав-
ливают, легче переносят реабилитаци-
онный период. Здоровья физического 
не может быть без здоровья духовно-
го. А православная вера – это истин-
ное «лекарство» для всего общества. 
Как врач я решил заниматься его здо-
ровьем в надежде на то, что это при-
ведет и к здоровью каждого отдель-
ного человека.

ВОЗРОЖДЕНИЕ  
ЛЕгЕНДы

В 2012 году «Соработничество» вновь 
удостоилось гранта по программе со-
действия религиозным организациям. 
На выделенные средства удалось отре-
ставрировать храм-часовню Алексан-
дра Невского в сквере им. маршала 
Жукова. С ним связана целая история.  
К сожалению, сегодня мало кто знает, 
что, по сути, это сакральное место для 
Краснодара и всей Кубани. До револю-
ции здесь возвышался главный войско-
вой собор края. Данный храм был по-
истине символом города – огромное 
сооружение, занимавшее весь квартал. 
Здесь проходили все главные события 
в жизни Кубани: помазание на губер-
наторство, зачитывание важных гра-
мот… Это был центр духовной и адми-
нистративной жизни города. Во время 
посещения Екатеринодара императо-
ром Александром III с семьей – импе-
ратрицей Марией Федоровной и сыно-
вьями георгием и Николаем (будущим 
императором Николаем II) – 21 сентя-
бря 1888 года императорский кортеж 
первым делом проследовал по Екате-
рининской улице в сторону Красной, 
где в присутствии высоких гостей в 
Александро-Невском войсковом собо-
ре был отслужен молебен. Кроме того, 
заседания городской Думы Краснода-
ра проводились также после молитвы 
в этом храме. В память об Александро-

не будет духовного развития 
общества, если не будет храма

На сегодняшний день в активе  
«Соработничества» – закладка 
19 новых храмов
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Невском войсковом соборе и была по-
строена часовня Александра Невского. 
Как рассказал Роман Плюта, он давно 
вынашивает идею поставить в сквере 
мемориал или памятную доску, кото-
рые бы напоминали жителям города 
о том, какой важный храм здесь рань-
ше находился.

И это не единственная страница 
кубанской истории, к которой воз-
вращаются в наши дни. Поистине ле-
гендарным является поселок в Брю-
ховецком районе с красивым назва-
нием Лебяжий Остров. В 18-м веке 
там находился знаменитый на всю 
страну казачий монастырь Кубан-
ская Екатерино-Лебяжская Никола-
евская пустынь. Его построили и со-
держали казаки, пришедшие на Ку-
бань по воле императрицы Екатери-
ны II. В те неспокойные времена они 
зачастую воевали всю жизнь, не успе-
вая обзавестись ни женами, ни деть-
ми. И в случае тяжелого ранения вер-
нуться в дом, где бы их ждала забот-
ливая семья, не могли. Такой семьей 
для казаков становился монастырь 
Лебяжья пустынь. Здесь они дожи-
вали свой век, работали в поле в ме-

ру своих сил, молились господу. Обо-
роняя рубежи Родины, каждый казак 
знал, что пока существует монастырь, 
в его стенах он всегда найдет приют. 
Поэтому воины регулярно делали по-
жертвования на содержание Лебя-
жьей пустыни. К началу 20-го века 
монастырь превратился в огромное 
поселение, в котором жили и моли-
лись около трех тысяч человек. Од-
нако после октябрьской революции 
на месте Лебяжьей пустыни осталась 
лишь водонапорная вышка. Ни хра-
мов, ни стен – только пустырь.

Сегодня Лебяжий Остров – это 
обычный поселок. Одновременно со 
стремительно набирающим силы дви-
жением возрождения казачества на 
Кубани все сильнее становилось же-
лание возродить легендарный мо-
настырь. На самом первом митинге  
«За Веру, Кубань и Отечество!» казаки 
даже организовали акцию под назва-
нием «Возродим Лебяжью пустынь!», 
привлекая внимание широких масс на-
селения и властей к исторической свя-
тыне. Кубанское казачье войско счита-
ет своим долгом, более того – важным 
аспектом самого своего существова-

Храм – это одно из самых сложных 
сооружений с архитектурной 
и технической точек зрения

ния строительство данного монасты-
ря. Идею активно поддержали, митро-
полит Кубанский и Екатеринодарский 
Исидор дал свое благословение. Адми-
нистрация края заверила, что окажет 
все необходимые меры поддержки в 
плане выделения земли и подведения 
коммуникаций. Кстати сказать, мона-
стырь как некая общность людей на Ле-
бяжьем Острове уже существует. Воз-
ник и православный приход, который 
пока занимает здание местного Дома 
культуры, проводя там богослужения. 

Первым шагом на пути возрож-
дения монастыря станет строитель-
ство храма на берегу лимана. Разра-
боткой проекта занимается «Соработ-
ничество».

– Эскиз будущего храма нам нари-
совала архитектор из Москвы, – рас-
сказывает Роман Плюта. – Стиль не-
сколько эклектичен – что-то близкое 
по духу к 16–17 векам, к эпохе Ивана 
грозного. Даже некоторые детали вы-
полнены в разных архитектурных сти-
лях. Например, окошки разных форм 
и размеров, как это часто бывает в 
древних сооружениях. Это не копия 
старого храма, потому что оставших-
ся сведений о его облике недостаточ-
но. Решено было строить с нуля, со-
храняя главным образом духовную 
преемственность. Наша организация 
теперь занимается инженерным на-
полнением эскиза, то есть непосред-
ственно проектом. Мы постараемся, 
чтобы заветный храм получился кра-
сивым, прочным и прослужил долгие-
долгие годы.

любой ученый в сфере медицины подтвердит: с помощью веры и позитивного духовного настроя больные быстрее 
выздоравливают, легче переносят реабилитационный период
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«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
каталог российской прессы 
«почта России», 
раздел «краевые журналы».

подписной индекс – 31888.

стоимость подписки 
на 1 полугодие составляет:
1 номер – 321 руб. 98 коп.
6 номеров (на полугодие) – 
1931 руб. 88 коп.

также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
стоимость подписки та же.

оформление подписки 
через редакцию:

заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

наши реквизиты:

ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»
инн/кпп 2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 30101810500000000516
Бик 040349516

в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, Фио, 
код города, телефон, факс.

копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«местное самоуправление кубани».


